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EDITORIAL 

La  semana pasada, el gobernador Mauricio 
Vila estuvo en la Ciudad de México para 
inaugurar “Yucatán Expone” junto con 

la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum. Este 
evento, que comenzó el viernes 12 de mayo 
y terminará el 21 del mismo mes, lleva la 
gastronomía, artesanías y cultura de Yucatán 
al Zócalo capitalino para el deleite de todos los 
mexicanos y mexicanas.

Cientos de artesanos de distintas regiones 
de la entidad tienen un espacio en el corazón 
de México durante 10 días para difundir sus 
productos y, lo más importante, a Yucatán.

Este evento se había llevado a cabo con 
éxito en otras alcaldías de la CDMX en meses 
anteriores; sin embargo, esta edición en el 
Zócalo promete ser las más grande y fructífera. 
El evento fue propuesto por las autoridades de 
ambas entidades hace 2 años, pero la pandemia 
impidió su realización hasta ahora.

Si bien, no podemos pasar por alto los logros 
que ha conseguido este evento como la 
importante derrama económica en favor de 
artesanos yucatecos o que se haya roto un 
récord de venta de cochinita pibil, lo que parece 
ser más trascendental es la afable relación 
que demostraron tener Mauricio Vila y Claudia 
Sheinbaum.

En los discursos que dieron ambos 
mandatarios en la inauguración del evento, 
compartieron elogios por las acciones que 
han tomado en materia de transporte urbano 

y medio ambiente, así como también hicieron 
hincapié en la buena relación que existe entre 
sus gobiernos. Además, la prensa nacional y 
las redes oficiales del gobierno difundieron 
fotografías en las cuales se les veía a los 2 
gobernantes sonrientes y en armonía.

Este es un mensaje importante por cuanto 
los 2 son cartas fuertes para ocupar las 
candidaturas a la Presidencia de la oposición 
y del partido gobernante. De igual manera, 
ambos son considerados de los favoritos del 
presidente López Obrador para asumir dichas 
encomiendas.

La cordialidad expuesta por Vila y Sheinbaum 
transmite que una contienda electoral entre 
estos 2 personajes se llevaría en un ambiente 
de amistad y respeto, lo cual tiene el potencial 
de ser bien recibido por un amplio sector de la 
población que está harto de la polarización y la 
confrontación.

“Yucatán  Expone” es un proyecto que 
indudablemente trae beneficios a los yucatecos 
y yucatecas pues difunde las grandes riquezas 
que tenemos para ofrecer al país. De la misma 
forma, beneficia el proyecto del gobernador 
Mauricio Vila para la candidatura presidencial 
de la oposición pues le permite exponer los 
logros que ha conseguido desde su gobierno y 
su capacidad política de relacionarse con otros 
actores independientemente de vestiduras 
partidistas. Al enaltecer a Yucatán, Vila Dosal se 
enaltece a si mismo pues el Estado es su carta 
de presentación ante México.

LA REVISTA PENINSULAR

Buenas relaciones 
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OPINIÓN 

Escuela primaria Enrique C. Rébsamen, 26 fallecidos. Causa, 
colapso del edificio por el sismo del 19 de septiembre de 
2017: 19 niños, 7 adultos sepultados. El temblor no fue la 

causa directa, sino el sobrepeso de las obras de construcción 
(3er piso) de manera ilegal, de la residencia de la dueña del 
negocio. Está detenida por homicidio culposo.

En esa fatídica fecha, que en varios hogares aún lloran a 
sus muertos y lesionados, la Jefa Delegacional en Tlalpan, 
territorio en donde se encuentra el inmueble, era Claudia 
Sheinbaum Pardo, quien “por debajo de la mesa” autorizó 
la continuidad de la obra pese a que las autoridades de 
seguridad, bomberos, protección civil, habían suspendido el 
proyecto.
La madame Mónica García Villegas, “Miss Moni”, propietaria 
del colegio, edificio y ampliación, sí fue detenida, enjuiciada y 
sentenciada; purga cárcel por 36 años 4 meses.

Su cómplice y secuaz en el delito, #esClaudia. Lejos de ser 
juzgada, fue premiada con la Jefatura de Gobierno de la Ciudad 
de México, bajo la influencia, presión de Andrés Manuel López 
Obrador, instigador político de lo que sucede en México.

Claudia, como si hubiese hecho “una gracia” es corresponsable 
de asesinato culposo de 26 personas. Es acogida sentimental, 
política y corruptamente por el tabasqueño, quien 6 años 

después logró el triunfo presidencial, y reforzó el blindaje, 
protección e impulso de la capitalina, como “corcholata 
favorita” hacia la candidatura de Morena “a la grande” en 
2024.

Pero, la “favorita” ya carga sobre sus hombros 26 asesinatos 
irresponsables, hasta antes del 3 de mayo de 2021. Cree 
que hace bien las cosas en el GCDMX, alharaqueando ser 
merecedora de la candidatura guinda hacia el 24.

Pero la realidad la desenmascara. Su gestión es desastrosa: 
inseguridad, desempleo, insalubridad, homicidios dolosos, 
presencia de la delincuencia organizada (cogobierno) en la 
capital del país. En los últimos tres años (2021, 2022 y 2023) 
viene desatendiendo el cargo por el que constitucional y 
localmente protestó cumplir y hacer cumplir ambas leyes 
por estar metida, involucrada, inmiscuida en irresponsable y 
adelantada campaña pre, pre electoral rumbo a la candidatura 
de Morena a la presidencia de la república.

Sin mínimo pudor, decencia, responsabilidad, compromiso y 
ética, Sheinbaum antepone sus intereses político/personales 
sobre la responsabilidad legal de administrar la capital del 
país, en detrimento de la calidad de vida de 22 millones 100 
mil habitantes, e inseguridad de 4 millones más de población 
flotante que a diario transitan por la entidad.

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, 
ACTUAL JEFA DE GOBIERNO 
DE LA CDMX, Y EX JEFA 
DELEGACIONAL EN TLALPAN.

53 no se olvidan
Rébsamen, Metro, Carteles

Por Luis Repper Jaramillo
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
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Pero a Claudia, los primeros 26 muertos del Rébsamen, no le 
incomodan, por el contrario son “trofeos” que enriquecen su 
palmarés político –eso cree- que en Morena es consustancial 
de su ADN.

Tan cínica es, que cada fin de semana realiza paseos 
electoreros por los Estados, ponderando su imagen, “éxitos”, 
logros; incluso, perversamente, da conferencias sobre ¡¡cómo 
gobierna la CDMX!!. Una “mentada de madre” a la inteligencia 
de los mexicanos.

Presume “como gobierna”, pero no puede ocultar que en 
su gestión (2018/2023) suma más de 25 mil asesinatos 
perversos, ejecutados por 40 carteles de la delincuencia 
organizada que cogobiernan con la Sheinbaum. De estos 
grupos, 17 tienen presencia permanente con secuestros, 
asaltos, cobro de piso, “protección”, extorsión a comercios 
establecidos, narcotráfico, trata de blancas, tráfico de armas, 
de fentanilo, cocaína, mariguana, psicotrópicos, etc.

Lo saben #esClaudia, García Harfush, Godoy, López Obrador, 
Gertz Manero, Luis Crescencio Sandoval, Córdova Campos, 
Rosa Icela Rodríguez, pero son complacientes, omisos, 
cómplices con los Carteles: JNG, de Sinaloa, Caballeros 
Templarios, los Rojos, Santa Rosa de Lima, de Tláhuac, del 
Golfo, Los Beltrán Leyva, Unión Tepito, Contra Unión Tepito, 
Familia Michoacana, Los Zetas, Guerreros Unidos, entre otros.

En el renglón de desempleo “la corcholata favorita” mantiene 
a la Ciudad a la cabeza nacional con el 4.53 por ciento de 
habitantes de 15 años en adelante sin trabajo. Tan sólo de 
enero a marzo de este año, el IMSS reportó la pérdida de 67 
mil plazas formales, que se integran al comercio informal, 
a la delincuencia organizada, al subempleo (pedigüeños, 
payasitos, malabaristas, limpia parabrisas, vende todo, etc.)

Encaramada en las preferencias –en todo sentido- de 
Andrés Manuel López Obrador, la Sheinbaum es soberbia, 
arrogante, prepotente, despilfarradora (de dinero público), 
irresponsable, indiferente a las necesidades de 22 millones 
100 capitalinos, que padecen en cada estación del año 
inundaciones, contaminación ambiental, contingencias 
ambientales mientras realiza periplos con dinero del erario de 
la ciudad, que gasta y dilapida comprando simpatías, votos, 
credibilidad sin que lo despilfarrado se convierta en apoyos.

Es tan irresponsable que el 3 de mayo de 2021, por omisión, 
indiferencia, complicidad, sumisión (ante López Obrador) 
“permitió” el colapso de un tramo elevado de la Línea 12 del 
Metro (permitió, porque durante 3 años y meses no invirtió en 
mantenimiento del Sistema de Transporte Colectivo (Metro), 
que ha provocado –hasta la fecha- cientos de muertes por 
fallas mecánicas e infraestructura, en la red del transporte 
más popular y socorrido de la Ciudad.

Esa noche infernal, en la línea férrea elevada entre las 
estaciones Olivos y Tezonco, el percance causó la muerte de 27 
pasajeros, que regresaban a casa luego de una larga jornada 
laboral. También resultaron lesionados (muchos de ellos 
con secuelas por el resto de su vida) físicas y psicológicas, 
más de 100 que fueron atendidos en el lugar o trasladadas a 
hospitales cercanos.

Claudia, si no sabes sumar, lo hago por ti: 26 muertos en 
el Rébsamen, 27 en la Línea 12, dan total de 53 homicidios 
dolosos, culposos, que seguramente NO INCLUIRÁS en tu 
CV para cuando entregues tu solicitud de inscripción a la 
candidatura partidista y a la presidencial que López Obrador 
te impondrá, por conveniencia.

No desestimes estas 53 muertes innecesarias, porque los 
sumandos siguen.

Las muertes provocadas por la delincuencia organizada en la 
CDMX son alarmantes, considerando apenas casi 5 años de 
(des) gobierno. Lo cito párrafos arriba, pero lo restriego en 
tu jeta, Claudia. En el quinquenio acumulas 25 mil homicidios 
dolosos que por indolencia, complicidad y omisión con 
los carteles has enlutado 25 mil 53 y contando, hogares; 
destrozado familias, dejando viudos, viudas, huérfanos, 
padres sin hijos, etc.

Seguro, “corcholata favorita”, tales estadísticas no las 
mencionas cuando presumes –a quienes no te conocen- en 
tus discursos “cómo gobiernas la Ciudad”, ¡seguro no!, porque 
tus mentiras, engaños, timos, falsas promesas, engañabobos, 
sabes no cumplirás, como lo ha hecho López Obrador, a lo 
largo de su fallido sexenio.

25 mil 53 muertes indolentes… y contando, en la capital 
del país, son tu responsabilidad, culpa, incapacidad… pero 
resulta que hoy sientes segura la candidatura morenista a la 
elección presidencial. Crees que los mexicanos no tenemos 
memoria, que nos derrotan por cansancio u olvido. Te 
equivocas, Sheinbaum, los periodistas dignos, las benditas 
redes sociales, los buscadores de la web, tenemos excelentes 
archivos, videos, audios, retentiva, historial e inmejorables 
recuerdos sobre tus torpezas, errores, inconsistencias, 
indiferencia, falsedades. En el momento justo las haremos 
públicas, sobre todo en la etapa decisiva de la campaña 
presidencial en 2024. ¡No olvidaremos! 

Ah, estaba dejando en el tintero, un tema fundamental para la 
calidad y aspiración de vida digna a más de 22 millones de ex 
defeños. La deuda pública que a lo largo de tu fallido sexenio 
es deficitaria, supera 93 mil millones de pesos y contando. 
Has robado dinero digno, honesto, honrado, transparente 
de la ciudad para tus actividades electoreras ilegales, 
adelantadas, malintencionadas (desde el punto de vista 
social y moral), viajando (aunque sea fines de semana, porque 
la responsabilidad de un Jefe de Gobierno es 24/7/365) con el 
dinero de los capitalinos, dejando de invertir en obras que el 
pueblo y la ciudad necesitan.

Eso, desde luego, no te importa, menos a López Obrador, 
Morena, porque su objetivo es el poder por el poder mismo.

Fallaste como mujer, política, administradora, funcionaria 
pública. Te recuerdo, 25 mil 53 homicidios dolosos cargas 
en tu conciencia, espalda, hombros, dignidad. Sus deudos y 
familiares afectados no lo olvidan. Sheinbaum, ¿Aun con estas 
evidencias quieres seguir con tu fanfarronada aspiracionista?

------------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
endirecto.com, lagacetemetropolitana.com, algrano.mx, 
entresemana.mx, metropolihoy.com
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-Después de la visita del secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, a 
Mérida, me quedé con la impresión de 
que el sector empresarial yucateco es 
muy bueno para insultar en privado, 
pero en público se agachan. -comentó el 
editorialista ante los amigos de siempre 
para comenzar con la plática de esta 
semana en el Balmoral, restaurante del 
Hotel Presidente InterContinental- La 
gran mayoría de ellos, salvo algunas 
excepciones, critican duramente al 
gobierno federal y a la 4T en cada 
oportunidad que tienen; sin embargo, 
acudieron a una reunión que a todas 
luces fue un evento proselitista en favor 
del secretario de Gobierno.

-Coincido contigo, amigo editorialista. 
Y es que es casi increíble que figuras 
como Beatriz Gómory Correa, titular 
del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) en Yucatán y de la COPARMEX 
Mérida, hayan respaldado este evento 
que claramente fue con “el aspirante a 
la presidencia Adán Augusto López”, no 
con el “secretario de Gobernación Adán 
Augusto López”.

-Yo decidí no asistir, pero un amigo que 
sí fue me dijo que quedó sorprendido 
pues tampoco entendía cómo el sector 
empresarial organizado de Yucatán 
se había prestado para un evento 
evidentemente político y, aparte, de 
Morena. De hecho, según me contó, 
algunos representantes del sector 

-Adán Augusto López se reúne con sector 
empresarial yucateco
Por Baltasar Barbolla

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ HERNÁNDEZ, SECRETARIO 
DE GOBERNACIÓN Y ASPIRANTE A LA PRESIDENCIA 
DE LA REPÚBLICA POR MORENA.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L



Semanario de Información y Análisis Político 11

privado participaron como oradores. -compartió la amiga 
empresaria- Así como nuestro amigo editorialista, la 
sorpresa de mi amigo se debía a que él  sabía que muchos 
de quienes estuvieron presentes son acérrimos críticos 
del gobierno de López Obrador, pero ahí estuvieron 
aplaudiéndole a una de las “corcholatas”.

-El CCE de Yucatán emitió un comunicado en el cual 
explicaba que la reunión con Adán Augusto se dio por una 
invitación institucional que le hizo la representación de 
la Secretaría de Gobernación en Yucatán, encabezada por 
Andrés Peralta Rivera. Igualmente, señaló que esta junta 
tuvo como objetivo dar seguimiento a unos temas que le 
plantearon al secretario el año pasado y reconocieron que, 
si bien estos temas no le competían, consideraban que era 
un buen puente de comunicación con el gobierno federal, 
entonces se justificaba que los trataran con él. Por último, 
rechazaron tener intereses políticos o partidistas pues su 
único fin era generar diálogo con los distintos niveles de 
gobierno. -hizo saber la periodista

-Esta reunión que comentan tuvo lugar en el Club 
Campestre de Mérida el martes de esta semana y se llevó 

a cabo poco después de otra reunión que el secretario de 
Gobernación sostuvo con el gobernador Mauricio Vila y los 
diputados del Congreso local en el Centro Internacional 
de Congresos de Yucatán. En esta junta, el secretario y 
el mandatario yucateco convencieron a los legisladores 
yucatecos de que aprobaran un préstamo para la 
modernización del muelle del puerto de Progreso. De 
acuerdo a lo compartido por el secretario Adán Augusto, 
los diputados aceptaron de forma unánime la propuesta. 
-expuso el consultor

-Se podría decir que el proyecto de la modernización y 
ampliación del muelle de Progreso fue el principal motivo 
de la visita de Adán Augusto pues también fue el tema del 
evento que tuvo con el sector empresarial y miembros de 
organizaciones civiles. Sí habló de temas coyunturales 
como la reforma electoral, la reforma al poder judicial 
y lo del INAI, pero el mensaje importante fue sobre los 
proyectos para Progreso. -contó el escritor

-Así es, amigo escritor. -asintió la empresaria- Según me 
dijo mi amigo que fue al evento, Adán Augusto explicó 
que en el 2020 había un plan del gobierno federal para 

LA CREMA Y NATA 
DEL EMPRESARIADO 
YUCATECO ASISTIÓ A 
LA REUNIÓN CONVO-
CADA POR LA SEGOB.

LÓPEZ HERNÁN-
DEZ, TITULAR DE LA 
SEGOB SE REUNIÓ 
CON EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA Y LOS 
DIPUTADOS LOCALES.
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modernizar aduanas en el país, 
incluida la de Progreso; sin embargo, 
los recursos que estaban destinados 
para dicho fin se pusieron para el 
Tren Maya por lo que parecía que 
en este sexenio no se lograría la 
modernización de puerto Progreso.

-¿Qué hizo que cambiara esta 
situación? -preguntó la abogada

-Pues el secretario dijo que el proyecto se retomó gracias 
a que el gobernador Vila Dosal es más terco hasta que los 
tabasqueños e insistió constantemente en la realización 
del proyecto. Para lograr que se realice, el mandatario 
yucateco pidió que se le ceda al gobierno yucateco la 
responsabilidad del puerto, que originalmente era de la 
Secretaría de la Marina, y propuso que el Ejecutivo estatal 
consiga el recurso para los trabajos mediante la solicitud 
de un crédito de 3,063 millones de pesos a la banca 
comercial. -contestó la empresaria

-¿Este crédito es el préstamo que autorizaron los 
legisladores yucatecos unánimemente de acuerdo con lo 
dicho por el secretario Adán Augusto? -volvió preguntar la 
abogada

-Efectivamente. -retomó la empresaria- Aunque hay 
que aclarar que sólo expresaron estar de acuerdo con el 
préstamo. Lo más probable es que su aprobación oficial 
se haga la próxima semana y que la ampliación del muelle 
comience en el mes de septiembre. El secretario también 

le compartió al sector empresarial 
organizado que se construirá un 
viaducto en Progreso, similar a un 
segundo piso, para aminorar el 
tráfico vial y que se dispondrá de 
una zona cercana al puerto, que en 
el gobierno de Peña Nieto se propuso 
para una Zona Económica Especial, 
para construir bodegas y fábricas 
con beneficios fiscales.

-El tema del préstamo seguramente dará mucho de qué 
hablar en las próximas semanas pues representa un fuerte 
endeudamiento para Yucatán. Seguro veremos varias 
críticas al gobierno de Mauricio Vila por adquirir esta 
deuda que afectará a los yucatecos por varios años. Ahora 
bien, será interesante ver de dónde vendrán estas justas 
quejas pues del PAN, partido de Vila Dosal, seguro no se 
escucharán, ni tampoco de Morena por el respaldo que dio 
el secretario de Gobernación. Por su parte, el PRI está en 
busca de una alianza con el PAN o con Morena, entonces 
difícilmente se atreverá a alzar la voz al respecto.

-Parece que, si hay críticas, estas vendrán de la Academia 
y la sociedad civil organizada, excluyendo al sector 
empresarial por el sometimiento que vimos el martes. 
-concluyó el político- Por lo pronto, sólo queda esperar a 
ver cómo evoluciona este proyecto que tiene el potencial 
de afectar, de forma positiva y negativa, a los yucatecos y 
yucatecas.

LA REUNIÓN ENTRE ADÁN 
AUGUSTO LÓPEZ Y MAURICIO 

VILA TUVO COMO TEMA 
CENTRAL LA AMPLIACIÓN 

DEL PUERTO DE ALTURA DE 
PROGRESO.
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OPINIÓN

La séptima y más reciente reforma 
al Artículo 35 de la Constitución fue 
finalmente aprobada por la Cámara 

de Diputados el 5 de noviembre de 2019 
y enviada a las legislaturas locales para 
su aprobación. El 28 de noviembre se 
aprobó definitivamente enviándose el 
correspondiente decreto al presidente 
Andrés Manuel López Obrador, quien lo 
publicó en el Diario Oficial de la Federación 
el 20 de diciembre. La reforma entró en 
vigor al día siguiente.

Es importante destacar que todos los 
senadores y diputados federales y locales 
de MORENA, PES, PT y PVEM votaron a favor 
de esta reforma, junto con un buen número 
de priistas, perredistas y emeceistas. En 
todas las ocasiones los legisladores del 
PAN votaron en contra.

Entre lo reformado estuvo el Apartado 
3° de la Fracción VIII del 35 que así quedó: 
“No podrán ser objeto de consulta popular 
la restricción de los derechos humanos 
reconocidos por esta Constitución y 
en los tratados internacionales de los 
que el Estado Mexicano sea parte, ni 
las garantías para su protección; los 
principios consagrados en el artículo 40 
de la misma; la permanencia o continuidad 
en el cargo de los servidores públicos de 
elección popular; la materia electoral; el 
sistema financiero, ingresos, gastos y el 
Presupuesto de Egresos de la Federación; 

las obras de infraestructura en ejecución; 
la seguridad nacional y la organización, 
funcionamiento y disciplina de la Fuerza 
Armada permanente. La Suprema Corte 
de Justicia de la Nación resolverá, previo a 
la convocatoria que realice el Congreso de 
la Unión, sobre la constitucionalidad de la 
materia de la consulta”.

Con base en lo anterior, ¿puede ser objeto 
de consulta popular la elección por voto 
popular “de los jueces, magistrados y 
ministros que forman parte del Poder 
Judicial”, como lo proponen el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y sus 
seguidores?

No, de acuerdo al constitucionalista Luis 
Miguel Rodríguez Alemán, quien comenta 
lo siguiente: “Una consulta popular que 
pretenda consultar al pueblo de México 
acerca de la forma como se eligen los 
miembros de uno de los Poderes de la 
Unión debe considerarse como materia 
electoral y por tanto, estaría incluida dentro 
del catálogo de prohibición que prevé 
la constitución. Al respecto, la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, al resolver 
la controversia constitucional 114/2006, 
señaló que por materia electoral directa 
debe entenderse como: ‘[…] la asociada 
con el conjunto de reglas y procedimientos 
relacionados con la integración de los 
poderes públicos mediante el voto 
ciudadano, regidos por una normativa 
especializada, e impugnables en un contexto 
institucional también especializado’”.

Concluye Rodríguez Alemán que 
“corresponde al Máximo Tribunal conocer 
y resolver la revisión de constitucionalidad 
de la materia de la consulta popular (…) 
De negarse la constitucionalidad de la 
consulta, se atacaría a sus miembros bajo 
la narrativa de impedir la participación 
ciudadana. De validarse la consulta, 
entrarían a un proceso de cuestionamiento 
público sobre la legitimidad del método 
actual de selección”.

Sin importar las consecuencias, la Corte 
debe negar la constitucionalidad de la 
consulta propuesta por AMLO, cuyo único 
fin es acabar con la independencia del 
Poder Judicial para someterlo de nuevo al 
Ejecutivo.

SCJN debe negar la constitucionalidad 
de la consulta propuesta por AMLO

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

LA CORTE DEBE NEGAR LA 
CONSTITUCIONALIDAD DE LA 

CONSULTA PROPUESTA POR AMLO, 
CUYO ÚNICO FIN ES ACABAR CON 

LA INDEPENDENCIA DEL PODER 
JUDICIAL PARA SOMETERLO DE 

NUEVO AL EJECUTIVO.
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CLAROSCURO 

El salón del Club Campestre parecía 
una romería. Más de mil 300 personas 
acudieron a ese encuentro con “la sociedad 

civil y empresarial” en el que Adán Augusto 
López Hernández, se fundía en esa mezcla 
de secretario de Gobernación y aspirante a 
candidato presidencial, con la venia del único 
elector que a las “corcholatas” les importa: su 
jefe.

Los empresarios y aspirantes locales, 
algunos de ellos simpatizantes de Morena, 
se habían reunido ahí con los presidentes de 
las cámaras empresariales y traían en sus 
discursos peticiones muy concretas para 
seguir abonando al crecimiento de Yucatán en 
lo general, y del puerto de altura de Progreso 
en lo particular.

El secretario empezó el evento agradeciéndole 
a Carlos Abraham Mafud que los dirigentes del 
Club no les hayan cobrado por usarlo. Dándole 
un toque de amenidad, Adán Augusto preguntó 
dónde estaba Joaquín Díaz Mena: “¿dónde 
está Huacho?”, preguntó para responderse: “lo 
olvidé, siempre llega tarde…”

Era como si el secretario de Gobernación, en 
su primera intervención, supiera lo que los 
empresarios traían en sus peticiones. Todas 
y cada una de ellas las concedió y anunció 
sin que mediaran previamente: desarmó a 
sus interlocutores, porque ya sabía lo que 
le pedirían por las reuniones previas con el 
gobernador y los diputados locales.

Dijo que hay común acuerdo entre el gobierno 
federal, estatal y el Congreso para realizar la 
ampliación del puerto, que incluiría aumentar 

el calado y el canal de navegación para recibir 
embarcaciones de mayor tonelaje. Se habla de 
una superficie de 40 hectáreas (esto es poco 
más de lo que hoy es la terminal remota), más 
de 3 mil 063 millones de pesos en inversión y 12 
meses de trabajo intensivo.

Vila, según lo que dijo López Hernández, 
planteó al Ejecutivo cederle los derechos del 
puerto de Progreso, que ya se concretó con 
la firma de un convenio con la Secretaria de 
Marina y la administración portuaria”.

Es un hecho, dijo, pero faltaba el segundo 
paso, que era el más importante: conseguir 
3,100 millones para la obra, porque no hay 
fondos para ello en el gobierno por lo que Vila 
le planteó al presidente la posibilidad de que 
el gobierno estatal contrate un crédito por 
3,063 millones de pesos a lo que el presidente 
accedió. La Segob trabajó para que le dieran 
la calificación de semáforo verde financiero al 
gobierno de Yucatán y también habló con los 
legisladores de todos los partidos accedieron a 
aprobar el nuevo crédito.

López Hernández también informó que otra 
obra que ya es una realidad en el puerto de 
Progreso es la construcción del viaducto 
elevado, cuyos trabajos realizará el grupo 
ICA y debe iniciar su construcción en menos 
de un mes, además que el gobierno federal 
apoyará para que el terreno donde se pretendía 
construir la Zona Económica Especial sea 
reconvertida en un Polo Tecnológico del 
Bienestar; por lo que ofreció que darán los 
estímulos fiscales federales para incentivar la 
llegada de empresas a ese lugar.

EL SECRETARIO DE 
GOBERNACIÓN, ADÁN AUGUSTO 
LÓPEZ HERNÁNDEZ SE REUNIÓ 

CON MÁS DE MIL PERSONAS 
EN EL SALÓN DEL CLUB 

CAMPESTRE DE MÉRIDA.

La zalamería
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Todo parecía miel sobre hojuelas. Los empresarios plantearon lo 
que el secretario ya había anunciado. Sin embargo, el formato del 
encuentro fue muy largo: primero habló el secretario, luego los 
empresarios y de nuevo el secretario, para que los empresarios le 
hicieran preguntas que a cada uno de ellos respondió, mientras la 
gente empezaba a retirarse del encuentro.

Se olían en el ambiente tiempos de elecciones, era como si Adán 
Augusto hubiera sido ungido y todos querían saludarlo, tomarse 
la foto, darle la mano. Como si un Dejá Vú se hubiera apoderado 
de ese salón del Club Campestre en esas reuniones donde Salinas 
anunció el fin de Cordemex, el apoyo a Dulce María Sauri, allá en 
los inicios de los años 90.

La negación como escudo

“En los últimos días, muchas noticias se han enfocado en la 
frontera, en el lado estadounidense. Mientras tanto, mucho más 
calladamente, México se acentúa como un gran hoyo negro, un 
gran muro, donde no solo desapareces, sino que nadie te cuenta, 
muy pocos te buscan y parece como si nunca hubieras llegado.” 
Peniley Ramírez, concluye así su columna sabatina en el periódico 
Reforma.

Sin embargo, ese párrafo que se refiere a los migrantes, la nueva 
crisis que se avisora, no sólo podría aplicarse a quienes dejan su 
casa, su familia, sus pertenencias y hasta la vida en el camino 
para tener un mejor destino, una mejor condición para crecer a 
sus familias, a sus seres cercanos.

En México, en el de hoy, pasan cosas peores que las que aquí narra 
Peniley, pero a ratos pareciera que la gente, los mexicanos, los 
130 millones de ciudadanos que aquí vivimos sólo quisiéramos 
ver lo que nos atañe personalmente.

Gente que te dice que esa realidad, la que se publica, ellos no la 
ven y la desestiman porque no les interesa saberlo. El egoísmo de 
más de uno habla de que si ellos son felices, sólo se centran en 
mirar su felicidad y lo que pasa fuera pues no les atañe, como si 
no les fuera a llegar.

Más de uno se atreve a decir que los más de 4.5 millones de 
pobres que ha dejado este sexenio no son ciertos porque a él y a 
su familia les está yendo mejor que antes.

La indolencia en el país lleva a muchos más a desestimar que 
esos 83 asesinados diarios no los ven y por eso no creen que 
sea cierto, igual sucede con los feminicidios que llega a cifras de 
2.6 mujeres al día. Campeche, ocupa el cuarto sitio en mujeres 
asesinadas con un promedio de 2.11 mujeres al día.

Lo que no se ve se descarta de la realidad.

Así, mirando su realidad más cómoda, en México nos acercamos 
a un cambio de gobierno en el que los resultados brillan por su 
ausencia. El presidente que prometió todo, no ha podido cumplir 
ni con el respeto a la Constitución, menos con la pacificación del 
país, el regreso de los militares a los cuarteles, pero si ha logrado 
que el índice de mortandad del mexicano pase de 74 a 70 años, 
que no hayan medicinas para un cúmulo de enfermedades, 
no hay tratamientos médicos, ni se pueden calendarizar las 
quimioterapias infantiles lo que ha provocado la muerte de 3,500 
en lo que va del actual gobierno.

Es como si los 134,500 homicidios del crimen organizado 
no contaran -no son de mi familia, dicen-; la escasez de 
medicamentos no les importa, la falta de médicos tampoco y el 
despido de más de 600 mil trabajadores al servicio del Estado es 
sólo una cifra que leyeron en lo que ellos llama realidad virtual 
impresa.

Vivimos los tiempos de la canalla cuando el insulto está a flor 
de piel y lo profieren cada mañana a diestra y siniestra por el 
único pecado de no compartir la visión ni el proyecto y menos los 
resultados del actual gobierno.

Es como si a uno le tuviera que agradar la farsa cotidiana, como 
si las cifras no fueran contundentes para expresar que nos han 
defraudado y hasta las gracias damos por el saqueo.

En el retroceso del país se están destruyendo empresas privadas 
y le está dando dinero a empresas que pierden todos los días: 
CFE, PEMEX y hay un despilfarro en Tren Maya, en Dos Bocas, en 
el aeropuerto Felipe Ángeles.

Pero lo peor y lo más grave es lo que está sucediendo en el área 
de la salud donde ya no hay vacunación para menores de edad, no 
hay dinero para diálisis, tratamientos de cáncer, de esquizofrenia 
y otro males mentales que se han agravado además de los 
padecimientos que hoy resurgen por la falta de atención médica 
oportuna.

Este sexenio es el de la muerte, más de 800 mil familia en duelo 
por la muerte de familiares por el Covid, más de 758,826 por 
exceso de mortalidad, 134.500 por asesinatos del crimen. En 
México por la pandemia hubo un exceso de mortalidad del 84 por 
ciento, lo que le ha valido a López Gatel que empiecen a surgir 
demandas en su contra por el pésimo manejo de la pandemia.

Las cifras de los fallecidos por falta de atención médica para 
sus padecimientos como diabetes, cáncer,  diálisis, infartos o 
muertes por cirugías no realizadas pasará algunos años para que 
sean revelados, pero lo más criminal de este gobierno es dejar a 
los pacientes sin sus medicamentos.

El país ha retrocedido 30 años y vaya que habrá que trabajar 
arduamente para regresarnos a donde estábamos en 2018 que, 
hay que reconocerlo, estaba lejos del sitio que soñábamos como 
mexicanos.

Como decía Peniley Ramírez: “México se acentúa como un gran 
hoyo negro, un gran muro, donde no solo desapareces, sino que 
nadie te cuenta, muy pocos te buscan y parece como si nunca 
hubieras llegado” o nacido.

¿Podemos estar peor? Sí, si dejamos que se concrete el triunfo 
de la 4T.

“¿DÓNDE ESTÁ HUACHO?, LO OLVIDÉ, SIEMPRE LLEGA TARDE…”
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OPINIÓN

Dicen que hay que ver el vaso medio 
lleno, pero también hay quienes opinan 
que puede ser medio vacío, cuestión de 

enfoques de acuerdo al punto de vista de las 
personas. Esto se aplica en el muy trillado 
tema de la adopción de niños por parte de 
parejas del mismo sexo, algunos de ellos 
casados bajo los regímenes matrimoniales 
que existen en todo en mundo, en el cual 
México no es la excepción y que contrapuntea 
con las costumbres tradicionales que 
respaldan las distintas religiones que basan 
su tenor en la biblia, con el razonamiento de 
los mandamientos de Dios.  

A pesar de las nuevas tendencias de la 
modernidad y la vida en pleno siglo XXI, 
que acepta las relaciones de parejas 
homosexuales, dando fin a las controversias 
de los famosos derechos humanos que piden 
respeto a las decisiones de cada persona, 
vemos con cierta reserva el hecho de que 
estas parejas se inclinen a la adopción de 
menores, la gran mayoría de ellos bebés 
que han sido abandonados por sus padres 
biológicos, iniciándose la controversia si 
es mejor que estén en manos de parejas 
heterosexuales que no les proporciones 
calidad de vida y cubriendo sus  necesidades 
básicas, aunados a los parámetros de cariño 
y respeto para poder convivir en una sociedad 
cada día más falta de valores. Algunos de los 
menores adoptados provienen de familias  
disfuncionales y en situaciones de maltrato 
infantil, encontrando en sus padres sustitutos 
una oportunidad de desarrollo, mucho mejor 
que la que tenían. 

Hasta aquí todo parece existir un panorama 

mejor para los infantes, aunque la iglesia 
nunca va dar su brazo a torcer en este aspecto, 
pero además de la opinión religiosa, viene 
el tema de los problemas emocionales que 
pueden tener dichos niños, pues al crecer se 
van a topar con la estructura de compañeros 
escolares y amigos que tienen padres de 
diferente sexo, como es tradicional como base 
de la familia que dice hombre, mujer e hijos. 
Surgirán burlas y bullying en los colegios, 
con los vecinos por citar solo algunos sitios 
donde convivirán los prohijados. También 
surge el tema de la preferencia sexual que 
tendrán los niños al ver que sus padres son 
lesbianas o los llamados maricones que se 
encierran en los muchos términos comunes 
del homosexualismo; estos menores de edad 
tendrán una tendencia a seguir lo pasos de 
sus padres adoptivos, pues verán de una 
manera normal vivir en una ente biológico no 
tradicional, no solo por costumbre también 
porque evaluarán que se puede vivir bien y sin 
sobresaltos en este tipo de relaciones.  
 
Los expertos en psicología opinan que este 
tipo de familias, deberán acudir a centros 
de apoyo donde se les pueda canalizar 
adecuadamente a los padres e hijos ya citados 
para recibir ayuda que los lleve a un equilibrio 
emocional y social, a pesar de que ahora hay 
más aceptación de relaciones tipificadas 
como gay, pues incluso en el seno de las 
familias denominadas normales, aceptan la 
manera de vivir y de actuar de los hijos que 
han decidido enfrentar las consecuencias 
de su manifiesto sexual, tanto en hombres 
como de mujeres, que independientemente de 
sus preferencias la gran mayoría son gentes 
valiosas y positivas para la sociedad, que 
aprecia a las personas que han decidido vivir 
dignamente a pesar de las críticas.   

Por más que avancen los tiempos, siempre 
habrán opiniones encontradas en este tema 
y difícilmente llegarán a acuerdos donde 
intervienen factores multiculturales, sociales y 
familiares que seguirán dividiendo los criterios 
de aceptación y tolerancia, ya que sin estos 
conceptos, será muy difícil una verdadera 
interacción que nos lleve a una sociedad más 
tolerante e igualitaria con una simple razón de 
vivir y dejar vivir, no sin antes apoyar a quienes 
nos soliciten ayuda para ser ciudadanos de 
primera porque si respetamos, seguramente 
seremos respetados,  navegando todos entre 
los desencuentros de la religión y la realidad. 

Adopción de menores 
por parejas del mismo sexo

EXPERTOS EN PSICOLOGÍA 
OPINAN QUE LAS FAMILIAS 

FORMADAS POR PERSONAS 
DEL MISMO SEXO QUE ADOPTEN 

HIJOS DEBERÁN ACUDIR A 
CENTROS DE APOYO PARA 

RECIBIR AYUDA QUE LOS LLEVE 
A UN EQUILIBRIO EMOCIONAL 
Y SOCIAL, Y DE ESA FORMA 
PROTEGER A LOS INFANTES.

Desencuentros entre la religión y la realidad
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CLUB DE PADRES

Anticipándome a los memes y 
estampitas que son lo habitual 
en esta maldita posmodernidad… 

Deseo a mis Colegas Psicólogas y 
Psicólogos su Día sea pleno, bueno, 
agradable, placentero, reflexivo, 
divertido, sustancial, estimulante, 
retador, exitoso y decenas de 
adjetivos más… y/o cargado de 
decenas de sustantivos que hemos ido 
promoviendo desde este frente y han 
sido suficientemente adoptados por 
tanta gente a la que servimos. Cada 
cual, sabemos, elegirá el adjetivo o 
sustantivo que desde su estructura y 
postura mejor describa lo que amerita 
el día (y sí, “cada día”, anadirá, je).

 A diferencia de otros “días de”, 
no es tan antiguo su origen como el 
caso de otras ocupaciones o motivos; 
incluso es poco conocido lo que llevó 
a elegir ese día en especial. Parece 
que en realidad sólo tiene que ver con 
que suficientes colegas tuvieron la 
ocurrencia de reunirse en esa fecha, 
allá en 1994, y sin más complicaciones, 
decidieron anclar allí el día de 
celebración o reconocimiento, para ya 
tener uno.

Pero tampoco es tan posmoderno 
como la locura (valga la expresión en el 
contexto) de que cualquier ocurrencia 
ya tenga Día y se preste a lo que 
cada cual se le antoje; pasando por 
la reiterada equivocación de quienes 
asumen que ser “día de” implica mandar 
estampita de felicitación hasta en 
casos de conmemoraciones surgidas 
de episodios trágicos. Pero bueno, 
con algo hay que cumplir con el “post” 
nuestro de cada día.

 Antes no faltaba quien quisiera 
celebrarlo el 31 de octubre, que por la 
coincidencia de ser el día de las brujas 
y otras ocurrencias similares; yo 
aprovechaba a decir que en realidad 
era por ser mi fecha de nacimiento, 
y tampoco faltó quien por cariño me 
siguiera el juego.

 Allá por 2011, cuando tuve el 
honor de presidir el Colegio del gremio, 

la cuenta andaba en más de 10,000 
egresados de la carrera en el estado; 
probablemente la mitad de ellos 
ejerciendo alguna de las variantes de 
hacer lo nuestro. No dudo que ya se haya 
duplicado el número de egresados/as 
en poco más de una década, y no estoy 
tan seguro, pero asumo que el ejercicio 
no ha crecido en la misma proporción, 
sino mucho menos. Lo que sí veo y 
lamento es que la diversificación de 
las ofertas formativas ha permitido el 
decaimiento en este, como en muchos 
otros terrenos.

 Y es que desde una década atrás 
ya era tema de análisis el crecimiento 
desmedido y la falta de riguridad en 
la graduación y certificación de las 
personas que se dedicaban a ésta, 
como a otras profesiones en nuestro 
México. El punto de comparación por el 
lado de la importancia siempre habían 
sido los médicos, que por mucho tiempo 
tenían cuotas reducidas de ingreso a 
sus carreras y requisitos complejos 
para alcanzar una titulación, así como 
requerimientos forzosos para hacer 
especialidades y mantenerse en el 
ejercicio. El punto de comparación para 
el volumen eran los abogados, carrera 
que muy temprano tuvo una explosión 
en el número de escuelas que la 
ofrecían y cada vez menos vigilancia en 
los requisitos a cumplir para ingresar, 
impartirla y titular. Finalmente era 
de esperarse que muchas personas 
tuvieran ese título y ejercieran en lo 
que se pudiera, oficio u ocupación, pero 
pudieran lucir que “tenían estudios”.

Revisiones detalladas e investigaciones 
propias que realicé, con el apoyo de 
un excelente equipo de entonces 
estudiantes de la Universidad 
Autónoma de Yucatán, daban cuenta de 
que desde su origen y hasta esos años y 
probablemente hasta hogaño:

        La proporción de mujeres en 
la carrera era de 3 a 1 respecto a los 
hombres.

 la clínica era el área más 
conocida y pretendida en el inicio de los 

Día del Psicólogo
¡Salud Colegas, Salud Mental!

EL ORIGEN DEL DÍA DEL 
PSICÓLOGO, NO ES TAN 
ANTIGUO; EN REALIDAD 

SÓLO TIENE QUE VER 
CON QUE UN GRUPO DE 

PROFESIONALES DE ESTA 
ESPECIALIDAD TUVIERON LA 

OCURRENCIA DE REUNIRSE 
EN ESA FECHA, EN 1994, Y 
SIN MÁS COMPLICACIONES, 

DECIDIERON ANCLAR ALLÍ 
EL DÍA DE CELEBRACIÓN O 

RECONOCIMIENTO.
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estudios, aunque la mayoría de quienes lograban ejercer 
pronto lo hacían en algún espacio educativo y hacia el 
final de la carrera y ya en el ejercicio, otros espacios se 
emparejaban en como fuente de los ingresos que podían 
obtener quienes sí se dedicaban a la profesión.

 Los motivos para ingresar a la carrera eran 
principalmente el “querer ayudar a los demás” y 
“comprender la mente (o conducta o emociones) humana; 
esto acompañado por conciencia propia o por unas cuantas 
bofetadas formativas de “ayudarme a mí mismo” o “crecer 
como persona”.

 En congruencia con tales motivaciones la carrera 
no atendía o tenía francas limitaciones para hacer entender 
al aprendiz la forma de obtener o el monto adecuado del 
pago por los servicios. Mi analista y querido amigo, Flores 
Oramas, decía que había un complejo de ser “prostitutos 
del afecto”, ¿cómo cobrar por escuchar y ayudar en temas 
tan íntimos?

 Quedaba claro que una licenciatura no era 
suficiente para formarse en psicoterapia; aunque eso 
no impedía que quienes se especializaban tuvieran que 
enfrentar la competencia desleal con quienes no, además 
de la, ya larga y ahora interminable, lista de personas 
hacen lo que sea y le llaman (psico)terapia y hayan quien 
se los pague.

En aquellos años, frente a mis queridos alumnos/as de 
la UADY y el CELA, formulé una idea que pudiera dar pie 
a entender la diferencia entre los miles de personas que 
se acercan a nuestra profesión, y la estudian y hasta 
la ejercen. Quizá pueda servir a quien lee para pensar 
dos veces a quien acudir cuando requiere servicios de 
psicología.

Una opción es ser licenciado en psicología y la otra 
es ser psicólogo. Lo primero referido al cumplimiento 
de requisitos para la obtención de un grado, con la 
direccionalidad y trucos que pudieran facilitar el camino o 
incluso el cumplimiento satisfactorio, sin llegar al punto 
de involucración con la trascendencia de la formación en 
esta área. Lo segundo a una vocación que se convierte 
en la razón principal de lo que se lee, dialoga, cuestiona, 
practica, ejerce, revisa, corrige, propone, formula y ejerce, y 
que trasciende a cada espacio de la forma de vivir, incluido 
el trabajar.

Confieso que en ese entonces afirmaba, que un reflejo 
de lo primero era cuando algún/a colega afirmaba “yo 
en mi consultorio soy psicólogo/a, pero en mi casa soy 
papá/mamá”. Hoy ya solo lo pienso. A diferencia de otras 
ocupaciones, llegar a ser psicólogo tiene un punto de 
desarrollo necesario de alcanzar que combina ser científico 
(forma de saber), ser profesional (forma de ejercer) y ser 
persona (forma de vivir). Y luego de él, ya no hay retorno, 
sino ampliaciones en las esferas del ser.

Un psicólogo no solo puede hacer diagnóstico, intervención, 
evaluación y seguimiento en su trabajo, sino que puede 
identificarse porque cuando atiende profesionalmente 
a alguien hace en alguna medida las cuatro cosas, sin 
importar el campo, escenario o forma de pago de que se 
trate.

Hoy ya son bastante conocidas algunas de las labores del 
gremio y los servicios que pueden aportar a las familias 
y la sociedad en general; sin que ello signifique que se le 
reconozca o aproveche lo suficiente, pues, como en muchas 
otras disciplinas, es la iniciativa y el desempeño de sus 
practicantes lo que va apuntalando las ideas y experiencias 
de quienes conviven o requieren sus servicios. Y creer o 
saber que podemos hacer la diferencia en la salud mental 
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no significa que se nos requiera para ello, como saber que 
los abogados podrían hacer lo propio en la convivencia 
social o los médicos en la salud no significa que todos 
consultemos o estemos en la disposición de acudir a 
ellos para que nos vaya mejor en esos temas, ni que en 
cada caso se cuente con el profesional que efectivamente 
cumpla las expectativas.

Incluso pervive el desconocimiento preciso de lo que 
corresponde aportar al psicólogo/a en los distintas 
ámbitos y en consecuencia cuándo acudir a él o cómo saber 
si su servicio ha sido de calidad. Creo que en buen grado el 
centrarnos hoy en la salud mental dice mucho de lo que 
efectivamente podemos hacer en los distintos lugares 
y temas en los que ejercemos; entendido el concepto de 
salud en su amplio y funcional sentido de vida. 

El origen de la palabra ubicaba nuestro campo en el alma, 
que el Siglo XX tradujo como mente y luego la academia 
como la conducta. Yo prefiero aclarar que entre las muchas 
ciencias que usan la conducta para entender lo que pasa 
y como instrumento para el cambio, nuestra esencia está 
en la comprensión, conciencia y fortalecimiento de la 
subjetividad.

La metáfora más sencilla de lo que hacemos en general 
la tuve de un funcionario, y no de un/a colega. Cuando en 
la ceremonia de toma de posesión de mi querido Colegio, 
allá por 2011, dio unas palabras y nos comparó con el GPS, 
ese instrumento desarrollado para facilitar que cada cual 
vaya a donde quiera ir, si quiere ir. Podríamos llegar sin él a 
muchos lugares, pero tener una guía de las vías y situación 
de la ruta, brinda opciones que se pueden recorrer con 

mayor probabilidad de éxito, a través de prever la ruta 
que se pretende tomar y por tanto los recursos a aplicar 
para ello. Pero claro, el camino elegido lo anda cada cual, 
al paso que decida o pueda, por el medio que disponga o 
logre adquirir y en el tiempo que le marque su práctica, 
prisa, ganas de disfrutar el camino y paradas que haga. 
Tener a disposición una voz que puedas encender cuando 
quieras, en especial si dudas o te pierdes, es el ingrediente 
especial de nuestro ejercicio.

Si no sabes qué regalarle en este 20 de mayo a tu amigo/a o 
familiar, puedes preguntarle; si es licenciado en psicología 
será divertido ver su reacción o te dirá algún lugar común; 
si es psicólogo te lo dirá con facilidad y se divertirá con tu 
pregunta, a lo mejor ya con eso te ahorras el regalo. O si no 
quieres o tienes algo que darle, dale un abrazo; sea lo uno 
o lo otro no podrá negarse a recibirlo; en el primer caso 
porque lo necesita, en el segundo porque lo disfruta.

No te “preocupes” de que te “psicoanalice”; si es licenciado 
en psicología no te dirá nada particularmente revelador, 
así que no pasa nada; y si es psicólogo de por sí siempre lo 
hace, sólo que cobra por hacerlo y en este día, en particular, 
no le toca estar dando regalos ni consultas sin honorarios.

---------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Presidente del Colegio de Psicólogos 2011-2014.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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Por Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA 

La desconfianza en el adversario 
–sobre todo cuando el adversario 
está en el gobierno– llevó a los 

partidos políticos a sobrecargar 
el marco legal de restricciones en 
materia electoral.

Es verdad que la desconfianza no 
estuvo fincada en la nada. Hubo 
razones de carácter histórico que 
convirtieron a las oposiciones en 
recelosas.

Durante buena parte de la vida del 
país, las autoridades constituidas 
han intervenido en los comicios para 
conseguir ventajas políticas e impedir 
que las desplacen del poder. Lo han 
hecho mediante prácticas abusivas, 
como la manipulación de las leyes, 
la propaganda gubernamental, la 
simulación del Estado de derecho o, 
de plano, la coerción.

Mediante sucesivas reformas 
electorales, parecía que el cerco 
se iba cerrando sobre ese tipo de 
arbitrariedades. Exhibidos en sus 
marrullerías, los vencedores cedían ante el pudor. Enterados 
de cómo funcionaban los trucos, los derrotados imponían sus 
condiciones. Y así se construyó una torre de prohibiciones que se 
levanta hasta el cielo.

El extremo fue la redacción del artículo 41 constitucional, que 
contiene las bases sobre las cuales se da la lucha por el poder y 
que pretende ordenarlo todo: el financiamiento de los partidos, los 
plazos para hacer proselitismo, la actuación del árbitro electoral, 
los tiempos de radio y televisión, los recursos de impugnación, 
etcétera. El artículo es tan largo que tiene casi tantas palabras 
como la Constitución de Estados Unidos de América.

Lo curioso es que ni siquiera ese cúmulo de advertencias sobre el 
mal comportamiento ha conseguido que los actores políticos se 
limiten, pues la efectividad de las restricciones siempre estuvo 
basada en la disposición de todos de cumplir la ley.

Hubiera sido mejor no perder tanto tiempo en trazar rayas en la 
arena, pues hoy todos buscan nadar en las lagunas que no pudo 
secar la abigarrada legislación. Para los candidatos a un puesto 
de elección popular, es tan importante pedir el voto como echar 
mano de aquello que no está expresamente prohibido o de lo que 
no hay modo de sancionar.

El espíritu de la cancha pareja –el cimiento más importante 
sobre el que se venía construyendo la incipiente democracia 

mexicana– se ha ido desmoronando ante la inventiva de 
quienes buscan ganar a como dé lugar.

Un ejemplo clásico es la “entrevista” con un candidato 
que aparece en la portada de una revista que no circula y 
que nadie lee, pero que, curiosamente, tiene presupuesto 
para anunciarse en uno o varios espectaculares. Esa idea 
derrotó la prohibición de publicitar aspiraciones políticas 
fuera de los tiempos que establecen las leyes.

Hoy hemos llegado al colmo del cinismo: bardas con 
eslóganes electorales que aparecen pintadas en la madrugada 
y que alguien más borra por la noche. ¿Quiénes fueron los 
responsables? Quién sabe. Las pintó “la gente”, dicen unos. 
La despintaron las brigadas de servicios urbanos que borran 
grafitis, justifican otros. Pero, al final, no importa. Ya todos hemos 
asumido que así es la cosa: se vale violar la ley mientras no lo 
cachen a uno. Y si lo cachan y ya traspasó el límite de la vergüenza, 
resulta muy fácil eludir las sanciones. 

Pero llega el momento en que la ley, de plano, tendría que 
empacar e irse a otro país. Y eso es cuando la máxima autoridad 
de la República atropella cualquier pretensión de equilibrio 
político. Quien, como líder de la oposición, llamó “chachalaca” 
al presidente en turno por afirmar que era mejor no cambiar de 
jinete a la mitad del río, ahora se da licencia de declarar que si la 
gente quiere mantener los programas sociales, como la pensión 
de adultos mayores, “ya saben por quién votar”.

Cualquiera esperanza de que el árbitro electoral metiera en 
cintura al deslenguado propagandista, muy pronto se esfumó. 
Lo más que hará la Comisión de Quejas y Denuncias del INE 
–ante la que se impugnaron las mencionadas expresiones 
presidenciales– será decirle que “ajuste sus actos y conductas 
a los límites y parámetros constitucionales”. En otras palabras: 
señor, por favorcito, pórtese bien y no lo vuelva a hacer.

¡Tanto poner candados, para que se abran con un simple pasador! 
Mejor hubieran dejado abierta la puerta.

Prohibiciones que nada prohíben

HOY HEMOS LLEGADO AL 
COLMO DEL CINISMO: BARDAS 
CON ESLÓGANES ELECTORALES 
QUE APARECEN PINTADAS EN 
LA MADRUGADA Y QUE ALGUIEN 
MÁS BORRA POR LA NOCHE.
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OPINIÓN

Como si hubiesen sido tocados por la varilla de 
un mago o de una hada madrina, las corcholatas 
del presidente Andrés Manuel López Obrador se 

transformaron en auténticos caballos de carreras, pura 
sangre, dirían. La razón: obtener la candidatura de su 
partido, Morena, para competir en las elecciones por la 
Presidencia de México, hoy en manos del “peje”, pero no 
“lagarto”, como él mismo dice.

La consentida, Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de 
la capital del país, luce no confiada sino segura de que 
será la ungida por el líder moral y político de la 4T —aun 
argumente que serán las simpatías del pueblo bueno y 
sabio las que decidan—. La doctora en ingeniería ambiental 
con orígenes judíos, ha sido leal a AMLO desde hace 
muchos años y jura y perjura dará puntual continuidad 
a la política de “primero los pobres” y a los “programas 
del bienestar”. No obstante, aún no ha dicho si también 
continuará pulverizando las instituciones creadas por “el 
imperio neoliberal”, así como en la Guerra de las Galaxias.

Marcelo Ebrard Casaubon, el segundo en el orden de cariño, 
también presume ser leal del tabasqueño y agrega que “de 
toda la vida”. La verdad es que con algunos conflictos de 
AMLO con varios países y gobernados por “machuchones”, 
Marcelo ha trabajado a ritmos acelerados pero marcando 
—en todo momento— su estilo muy distinto al hombre de 
Macuspana.

Una cosa es clara, las diferencias políticas entre Claudia 
y Marcelo, como es lógico, dado el tamaño del pastel, 
comienzan a ser cada vez más abiertas y nítidas como 
sucede de igual forma con el “compa” de AMLO, me refiero 
al secretario de gobernación, Adán A. López Hernández 
que también suspira y respira pero que, considero, con 
todo respeto, es solo una alfil en el tablero de su paisano.

Don Adán A. López Hernández juega un papel específico 
para los intereses políticos de AMLO quien se lo trajo de la 
tierra del peje lagarto para cuidarle su espalda. Nada más. 
El señor —con todo respeto, reitero— aun deseando, no 
pinta para la grande.

A su vez, Ricardo Monreal, líder de la JUCOPO en el 
senado de la República, ya limó asperezas con AMLO. 
El zacatecano se ha mostrado a veces leal y en otras 
inestable y titubeante, aunque ya dijo que su misión es 
apoyar a AMLO aunque se quede sin nada.

Finalmente está el diputado Gerardo Fernández Noroña, 
una persona muy inteligente y preparada, pero con el 
problema de ser, ya no digamos de izquierda o comunista, 
sino una especie de fundamentalista en exceso.

Y pues tengo que hablar de la oposición (PAN, PRI, PRD, 
MC y los que se acumulen la próxima semana) creo que, 
con excepción de Mauricio Vila —la neta, y no cobro en 
el gobierno— no hay nada nuevo en el panorama. ¿Lilly 
Téllez, Santiago Creel, Enrique de la Madrid?…la verdad 
es que en los años del gobierno de AMLO en lugar de 
construir una nueva, auténtica y sólida opción, se la han 
pasado critique y critique todos los días de cada uno de los 
años de este gobierno.

Observo que Mauricio Vila, gobernador de Yucatán, se ha 
mostrado ya en varias ocasiones junto a un viejo lobo de 
mar, Santiago Creel Miranda, que ha navegado muchos 
años en los océanos de la política. Está clara la propuesta 
del gobernador yucateco: “trabajar en equipo” buscando 
—como los rompecabezas— rearmar la geografía del país.

Y me pregunto ¿quién beneficia a quién?, Vila a Creel 
o al revés. No sé. Ahora, de que el yucateco quiere, no 
hay duda. Es como levantarte un domingo y no comer 
cochinita o chicharra. Cada día qué pasa, sin descuidar su 
trabajo en suelo yucateco, Vila se ausenta cada vez más 
tiempo del estado y es normal, no se asusten, para eso 
tiene gabinete.

El gobernador ha dicho mil veces que “por el bien de 
todos hay que trabajar juntos” y no niega la coordinación 
con el presidente y tiene razón. Pero el presidente es el 
presidente y con su poder político podría influir en el 
futuro del empresario-político y gobernador Mauricio, ya 
sea para ser el candidato de la oposición, secretario de 
estado, embajador en el extranjero, o alguno de mil cargos 
más.

Y llegamos al ámbito local donde todos nos preguntamos 
quién podría ser el próximo gobernador del estado. La 
lógica política indica que la silla le correspondería a Renán 
Barrera Concha, de eso no hay duda, el tema es que en 
política —recordemos— no hay nada escrito. Por su parte, 
los hoy nuevos morenistas del patio, que sueñan también 
con llegar al palacio de la 61 con 60 están en plena 
campaña, no hay que ser doctor en ciencias políticas o en 
periodismo para darse cuenta.

Al igual que Renán hay políticos con colmillo y además 
camaleónicos que sueñan con lo mismo y que sutilmente 
utilizan sus cargos para proyectarse o de plano ya 
pusieron en marcha pulidas maquinarias de marketing 
político. ¿Tendrán permiso del jefe? ¿O lo hacen por sus 
pistolas? ¿Usted qué opina?

Hasta la próxima

¡En sus marcas! ¡Listos! ¡Fuera!
Por Marco Cortez Navarrete

Correo: contacto.opiniones@gmail.com
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

Especial / La Revista 

LIDERAZGO
Con Gaspar Quintal Parra en la dirigencia del CDE-PRI
regresa el Cerverismo a la palestra política yucateca

Con la inscripción como 
aspirante a presidir el Comité 
Directivo Estatal del PRI, y con 

amplias posibilidades de ser quien 
dirija el destino del revolucionario 
institucional de cara a los siguientes 
procesos electorales, la línea del 
Cerverismo regresa a la palestra 
política de Yucatán, y lo hace de la 
mano de uno de sus alumnos más 
aventajados, que conoce muy bien 
todos y cada uno de los recovecos del 
ajedrez político local. 

LOS PRIÍSTAS SABEMOS 
TRABAJAR Y RECUPERAR LA 
CONFIANZA DE LA GENTE: 
GASPAR QUINTAL PARRA.
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Así las cosas, en momentos en que 
el priismo yucateco atraviesa una 
aparente crisis de cuadros, de lealtades 
y el desmoronamiento de sus otrora 
poderosas estructuras de base, Gaspar 
Armando Quintal Parra se echa la 
responsabilidad de rescatar la convicción 
revolucionaria y de lucha de los sectores 
sociales, obreros y campesinos que fueron la esencia priista, 
incluso por encima de aquellos liderazgos que han llegado 
a la cúspide y se olvidaron de quienes hicieron posible tal 
proyección. Esa es la auténtica línea Cerverista, la de lucha no 
la del oportunismo político, la de justicia social para todos, no 
solo para unos cuantos.  

“Hoy estamos ante esa gran oportunidad de demostrar que 
los priístas sabemos trabajar y recuperar la confianza de la 
gente. El Nobel de literatura mexicano, Octavio Paz, escribió 
que, en las sociedades abiertas, las derrotas son provisionales 
y las victorias relativas; también dijo que no hay verdades 
absolutas ni partidos depositarios de esas verdades. Por eso 
creemos que el PRI tiene viabilidad política para permanecer 
haciendo bien las cosas y la renovación democrática a través 

de una consulta abierta es un gran inicio 
para ello”, dijo Quintal Parra.

Previo a su inscripción como aspirante a 
presidir el Comité Directivo Estatal del PRI, 
el diputado Gaspar Quintal Parra presentó 
su Plan de Trabajo que guiará al partido 
rumbo al próximo proceso electoral, y 

recalcó que los priístas demostrarán de nuevo que saben 
trabajar y dar resultados tangibles y positivos a todos los 
sectores poblaciones de Yucatán.

En la víspera Quintal Parra anunció que buscará la presidencia 
del PRI de la mano de su compañera María Teresa Moisés 
Escalante, como secretaria general, sostuvo que desde antes 
de empezar con este nuevo encargo ya saben lo que tienen 
que hacer para sacar adelante al partido, por ese mismo 
presentan a la militancia en qué consistirá su Plan de Trabajo. 

En su mensaje, el aspirante a dirigir el destino del tricolor 
subrayó que: El proceso de renovación de la dirigencia de 
nuestro partido en el estado por el método de consulta 
abierta a la base nos permite profundizar en nuestros 

GASPAR QUINTAL PARRA 
BUSCARÁ LA PRESIDENCIA 
DEL PRI DE LA MANO DE SU 

COMPAÑERA MARÍA TERESA 
MOISÉS ESCALANTE, COMO 

SECRETARIA GENERAL.
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OPINIÓN ESPECIAL 

“VAMOS A DEMOSTRAR QUE SOMOS 
UN PARTIDO QUE SABE GOBERNAR 

ATENDIENDO A LAS DEMANDAS 
SOCIALES DE LOS DISTINTOS GRUPOS 

POBLACIONALES QUE HOY EXIGEN 
RESULTADOS TANGIBLES A LOS 

GOBIERNOS DE LOS TRES NIVELES”.

procesos democráticos  internos para 
contribuir a fortalecer y defender 
nuestra democracia como sistema de 
estado y de gobierno. 

De igual modo, demostrar que 
somos un partido que sabe gobernar 
atendiendo a las demandas sociales de 
los distintos grupos poblacionales que 
hoy exigen resultados tangibles a los 
gobiernos de los tres niveles, para que 
éstos cumplan con sus obligaciones y dejen de ser omisos en 
muchas de sus responsabilidades, que trabajen de manera 
plural, transparente y abierta; pero sobre todo, entreguen 
buenos resultados a nuestra militancia y ciudadanía, sin que 
se privilegien intereses de grupos o personas.

Un partido que exige se priorice el gasto público en salud, 
educación, seguridad; y en general, que se focalice al 
desarrollo social de todas y todos por igual, como lo hacemos 
cuando gobernamos, mediante la adecuada planeación, 
estructura administrativa, rendición de cuentas y verdadero 
servicio público. 

Estamos ciertos, que hoy estamos ante esa gran oportunidad 
de demostrar que los priistas sabemos trabajar y recuperar la 
confianza de la gente, y que desde cualquier ámbito en el que la 
voluntad popular decida que estemos presentes, procuramos 
incidir en la correcta decisión de respetar la soberanía del 

pueblo y poner nuestras capacidades 
al servicio de la democracia, de los 
derechos humanos y la paz.

Si de algo estamos seguros, es que 
el PRI es un partido que sabe dar 
resultados positivos; por ello más de 
270 mil yucatecos y yucatecas votaron 
por candidatos y candidatas del PRI en el 
pasado proceso electoral de 2021 para 
elegir a 41 ayuntamientos encabezados 

por alcaldes y alcaldesas del PRI, en donde están trabajando 
por el desarrollo integral de sus distintas demarcaciones; así 
como más de 230 mil ciudadanas y ciudadanos yucatecos que 
son representados en mediante la fracción legislativa del PRI 
en el H. Congreso del Estado, una de las representaciones 
más productivas en el ámbito legislativo, con más de 45 
iniciativas presentadas y 14 reformas aprobadas que son 
parte del marco normativo local, en los casi dos años que han 
transcurrido de la actual legislatura.

Nunca la posición en la que nos encontramos como partido ha 
sido causa de desánimo, sino por el contrario, ha propiciado 
la reflexión, revalorización y generado la gran decisión de 
replantearnos el rumbo para continuar contribuyendo al 
bienestar social y mantenernos al servicio de la democracia 
y del pueblo y con ello recuperar la confianza en el PRI y su 
gente.
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Es Licenciado en Derecho por la Facultad de 
Derecho de la Universidad Autónoma de 
Yucatán. Cuenta con el grado de Maestro 

en Administración Pública por la Universidad 
Anáhuac Mayab, así como con estudios en 
la Maestría de Alta Dirección y Negocios 
Internacionales. Actualmente es doctorante en 
Gobierno y Gestión Pública en la Universidad 
Anáhuac-Mayab.

Ha ocupado diversos cargos en la Administración 
Pública Estatal y Municipal, así como en el Poder 
Legislativo del estado de Yucatán.

En el nivel estatal ha ocupado, entre otros, el 
de Director de Administración del Instituto de 
Seguridad Social de los Trabajadores del Estado 
de Yucatán, Oficial Mayor de Gobierno y Secretario 
General de Gobierno con el Gobernador Víctor 
Cervera Pacheco; de quien fue muy cercano y 
estuvo en su planilla de candidatos a regidores 
en al Ayuntamiento de Mérida en el 2004. 

En  el ámbito municipal ha sido nombrado 
Director de Gobernación y Oficial Mayor del 
Ayuntamiento de Mérida. 

En lo concerniente al Poder Legislativo, resultó 
electo diputado al Congreso del Estado, en la 
Quincuagésima Octava Legislatura, actualmente 
es diputado de LXIII Legislatura presidiendo la 
Comisión de Seguridad Pública y Justicia.

De igual forma, ha presidido al Partido 
Revolucionario Institucional en la ciudad de 
Mérida y a la Fundación Colosio Filial Yucatán.
Recientemente dirigió el Instituto de Desarrollo 
Municipal y Regional y la  Sub secretaria de 
Gobierno y Desarrollo Político.

Gaspar Armando Quintal Parra

Tenemos claro que en todo proceso electoral se gana o se 
pierde. El Nobel de literatura mexicano, Octavio Paz, escribió 
que, en las sociedades abiertas, las derrotas son provisionales 
y las victorias relativas, también dijo que no hay verdades 
absolutas ni partidos depositarios de esas verdades. Creemos 
absolutamente lo mismo, por ello, el PRI tiene viabilidad 
política para permanecer haciendo bien las cosas y esta 
renovación democrática es un gran inicio para ello.

Plan de Trabajo

Al abundar sobre su Plan de Trabajo, declaró que el objetivo 
general es fortalecer al PRI desde su identidad, estructura y 
presencia partidista en la sociedad, dando vigencia a la visión 
y principios que la rigen; pero sobre todo, promoviendo la 
efectiva participación de su dirigencia mediante acciones 
de profesionalización, inclusión, propuesta de participación 

y trabajo comprometido que favorezca la democracia, los 
derechos humanos y el adecuado ejercicio público. Además, le 
apostará al diálogo, el consenso y la representación de todos 
los sectores sociales.

Informó que los tres ejes fundamentales de este documento 
son trabajar por una estructura y militancia unida; trabajar por 
una democracia cercana e inclusiva; y trabajar a favor de la 
justicia social. 

Asimismo, dijo que en este Plan de Trabajo  se plantea como 
indispensable la revaloración de la base militante, así como 
de su estructura, sectores, organizaciones, adherentes 
y estructuras territoriales, los cuales se conformarán de 
manera paritaria, con un sistema de profesionalización y 
trabajando de cerca sin importar el municipio en el que se 
encuentren.
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ESPECIAL  

La atención y las acciones 
dirigidas a crear conciencia sobre 
el cuidado del medio ambiente en 

años recientes resultan por demás 
interesante, y no es para menos, los 
datos sobre el deterioro del planeta 
son alarmantes. Tal parece que 
estamos en la recta final de lo que 
hoy conocemos como la humanidad. 

No obstante, no todo está perdido, y 
es que la inteligencia humana está 
consciente del daño provocado a 
la naturaleza y busca, de cualquier 
forma, resarcir un poco de tales 
perjuicios.  

En este sentido, la Industria Mexicana 
de Coca Cola, consorcio productor de 
bebidas envasadas, consciente del 
problema que se atraviesa en materia 
de contaminación, ha lanzado una 
fuerte campaña de concientización 
sobre el reciclaje de sus envases. 

Por tal motivo y como parte de 
las acciones por el Día Mundial 
del Reciclaje, la firma Bebidas 
Peninsulares Sociedad Anónima 
(BEPENSA) concesionaria de Coca 
Cola en la Península de Yucatán, 

invitó a los medios de comunicación a 
un recorrido por la planta PetStar, en 
la ciudad de Toluca, en el Estado de 
México, en donde se ubica la planta 
más grande del mundo de reciclaje 
de grado alimenticio, y en donde se 
aplica un proceso de negocio a nivel 
global; denominado de “Economía 
Circular“, se trata de un nuevo 
modelo que proporciona múltiples 
mecanismos de creación de valor, no 
vinculados al consumo de recursos 
finitos, o sea un “modelo de negocio” 
en el que el consumo solo se produce 
en ciclos biológicos eficaces, donde 
los recursos se regeneran dentro 
del ciclo biológico o se recuperan y 
restauran gracias a un ciclo técnico. 

La planta de reciclaje de PET, es 
la más grande e importante de 
Latinoamérica, y una de las más 
grandes del mundo, de hecho 
es la única que cuenta con las 
certificaciones mundiales para la 
producción de PET grado alimenticio. 
Ahí se producen los dispositivos que 
abastecen a los concesionarios de 
Coca Cola para la fabricación de sus 
propias botellas de plástico.   

PetStar, alternativa efectiva de 
reciclaje infinito, como aportación 

contra el cambio climático    
Especial / La Revista 

PETSTAR, EN LA CIUDAD DE 
TOLUCA, EN EL ESTADO DE 
MÉXICO, LA PLANTA DE RECICLAJE 
DE GRADO ALIMENTICIO MÁS 
GRANDE DEL MUNDO, Y EN 
DONDE SE APLICA UN PROCESO 
DE NEGOCIO A NIVEL GLOBAL; 
DENOMINADO DE “ECONOMÍA 
CIRCULAR“. 

EL PROCESO DE ACOPIO Y 
RECICLAJE EN LA PLANTA DE 
PETSTAR EN EL ESTADO DE 
MÉXICO, INICIA CON LA LLEGADA 
DE LOS ENVASES RECOLECTADOS 
A TODO LO LARGO Y ANCHO DEL 
TERRITORIO NACIONAL. 

  

EL PROCESO DE ACOPIO Y RECICLAJE EN LA PLANTA DE 
PETSTAR EN EL ESTADO DE MÉXICO, INICIA CON LA 
LLEGADA DE LOS ENVASES RECOLECTADOS A TODO LO 
LARGO Y ANCHO DEL TERRITORIO NACIONAL. 
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PetStar es líder a nivel mundial, toda 
vez que logra reciclar 3,100 millones 
de botellas al año y cuenta con 1,200 
puntos de recolección para reciclaje a 
lo largo de todo el país. 

¿Qué es el PET? 

Aunque existe infinidad de materiales 
que se pueden reciclar, el PET es un 
polímero (un tipo de plástico), y 
es uno de los pocos que son 100% 
reciclables. Muchos productos de 
consumo, como botellas de plástico 
para bebidas, están hechos de PET, 
incluso hay varias marcas cuyos 
envases son 100% reciclados de otros 
productos hechos con PET. 

PetStar opera de la siguiente 
forma: Primero se almacena toda 
la materia prima (el PET) en sus 
instalaciones, donde es llevada a una 
línea de alimentación que lava los 
envases, pasando también por una 
etapa de detección y eliminación de 
contaminantes.  

De ahí, pasan a una molienda 
donde se trituran el material, 
después, es lavado nuevamente 
y secado, seguido de un proceso 
más de homogenización detallado 
y de almacenamiento de la hojuela, 
para finalizar con la extrusión, 
peletización, policondensación y 
enfriamiento, procesos químicos para 
lograr que el PET esté al 100 y sea 
de alta calidad para salir de nueva 
cuenta al mercado, sin ningún agente 
contaminante y completamente 
seguro para el consumo humano.  

Recorrido por la planta de acopío 

El recorrido estuvo coordinado por 
Agustín Menéndez Reyes, gerente de 
Asuntos Corporativos de Bepensa, y 
Felipe Solís Mier y Terán, gerente de 
Proyectos Especiales, así como por 
un equipo ejecutivo de comunicación 
de la firma. Ahí, se explicó que 
Bepensa recicla actualmente siete 
de cada diez botellas que pone en el 
mercado con sus refrescos o agua 
purificada, aunque el objetivo es 
que sean diez de diez,  y para tal fin 
han puesto en marcha un proyecto 
de recolección y reciclaje masivo en 
la Península de Yucatán mediante 
la colaboración de personas que se 
dedican a la recoja de envases que 
luego son llevados a los centros de 
acopio y posteriormente, trasladados 
a la planta recolectora y finalmente 

a la planta procesadora de PET. Cabe 
señalar que este proyecto tiene como 
requisito que la recoja de los envases 
sea sin utilizar a menores de edad. 

El proceso de acopio y reciclaje en 
la planta de PetStar en el Estado de 
México, inicia con la llegada de los 
envases recolectados a todo lo largo 
y ancho del territorio nacional. 

En la botelloteca de la planta de 
acopio, se explicó que el modelo 
de negocios por medio del cual se 
recolectan millones de botellas de 
PET es a través de 1,500 pequeñas 
y medianas empresas dirigidas por 
personas que se dedican a evitar que 
los envases se vayan a los grandes 
basureros. 

En la botelloteca se exhiben envases 
de todo tipo de material plástico 
utilizados en México y que contienen 
líquidos de diversa índole, entre 
refresco, bebidas energizantes, jugos, 
agua y detergentes, etcétera. 

También se explicó que en la planta 
recolectora se seleccionan los 
envases catalogados como de grado 
alimenticio, mientras que aquellos 
que no pasan la prueba se usan para 
la confección de otros artículos como 
pueden ser fibras para lavar los 
trastes, playeras, botas, alfombras 
para automóviles, lapiceros u otro 
tipo de accesorios, incluso muebles 
de jardín. Las botellas y las etiquetas 
se reciclan en cajas que a su vez son 
utilizables hasta 25 veces y luego 
también son reutilizadas.  

EN LA BOTELLOTECA SE EXHIBEN 
ENVASES DE TODO TIPO DE 

MATERIAL PLÁSTICO UTILIZADOS 
EN MÉXICO Y QUE CONTIENEN 
LÍQUIDOS DE DIVERSA ÍNDOLE. 

EN LA PLANTA RECOLECTORA 
SE SELECCIONAN LOS ENVASES 

CATALOGADOS COMO DE GRADO 
ALIMENTICIO, MIENTRAS QUE 

AQUELLOS QUE NO PASAN 
LA PRUEBA SE USAN PARA 
LA CONFECCIÓN DE OTROS 
ARTÍCULOS COMO PUEDEN 

SER FIBRAS PARA LAVAR 
LOS TRASTES, PLAYERAS, 
BOTAS, ALFOMBRAS PARA 

AUTOMÓVILES, LAPICEROS U 
OTRO TIPO DE ACCESORIOS, 

INCLUSO MUEBLES DE JARDÍN.  

EL RECORRIDO POR LA PLANTA 
PETSTAR ESTUVO COORDINADO 
POR AGUSTÍN MENÉNDEZ 
REYES, GERENTE DE ASUNTOS 
CORPORATIVOS DE BEPENSA. 

 

EN LA BOTELLOTECA SE EXHIBEN ENVASES DE TODO 
TIPO DE MATERIAL PLÁSTICO UTILIZADOS EN MÉXICO Y 
QUE CONTIENEN LÍQUIDOS DE DIVERSA ÍNDOLE. 

 

EN LA PLANTA RECOLECTORA SE SELECCIONAN LOS 
ENVASES CATALOGADOS COMO DE GRADO 
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OPINIÓN

En un ambiente muy anticipado 
rumbo al proceso de sucesión 
presidencial del 2024, las mal 

llamadas “corcholatas” ya están 
haciendo cada una lo que quiere, hasta 
se podría pensar que el presidente 
les dio manga ancha para que salgan 
por todo el país a hacer campaña, 
sin embargo, hay uno que, haciendo 
muecas anda en el estira y afloja 
dentro de este movimiento…

Al respecto, Federico Berrueto, 
analista político y colaborador de LA 
REVISTA PENINSULAR comenta: “Lo 
que sucedió, es que el presidente, en 
este 27 de abril pasado, cuando reúne 
a los senadores y también a los cuatro 
aspirantes, les dice que los tiempos 
se van a reducir y que en agosto ya 
habrá el nombre de la candidata o 
candidato. 

¿Qué quiere decir ésto? Pues que 
todos tienen la necesidad de acelerar 
su proselitismo porque les acercaron 
la fecha cuatro o cinco meses, 
entonces se trata de una situación que 
el presidente mismo propició.

“Es inevitable que en una contienda 
haya competencia y hasta se piquen 
los ojos y etcétera, etcétera. Pero, en 
este caso, Ebrard tiene una condición 
particular, él siente que le cedió lea 
candidatura al ahora presidente en 
algún tiempo anterior, pero en la 
política no existe eso, no hay una 
taquilla dónde cobrar eso. 

Siento que Ebrard tiene esa idea que 
no es muy diferente a la que tenía su 
mentor que fue Manuel Camacho Solís 
respecto a Carlos Salinas, recordemos 
ese periodo”. 

Sin duda, se repite la historia, pero qué es lo que queda 
claro… Que el presidente tiene un plan A y un plan B; el 
Plan A es Claudia y el Plan B es Adán Augusto. 

Y en ese sentido, sencillamente, no hay espacio para 
Marcelo Ebrard y Ebrard lo sabe, por eso ahora está 
estirando la liga, ¿con qué propósito? Algunos dicen que 
para presionar y eventualmente construir su candidatura 
con la oposición, apunta.

“Para la oposición sería un regalazazo que 
pudieran tener un candidato a la altura de 
Ebrard, difícilmente creo que Ebrard vaya 
a dar el paso hacia esa posibilidad, sin 
embargo, lo que no me queda claro es, a 
qué aspira Ebrard si no se le da el proyecto 
de la candidatura presidencial”.

No obstante, hay que decir que, a pesar de 
que no hay espacio para él, si lo hay para la 
gente de él, ya que como cualquiera de los 
prospectos tiene una serie de adherentes 
que irían en la polla o en el reparto, pero 
aun así lo que no queda claro cuál es el 
destino de Ebrard si no tiene la candidatura 
presidencial, puntualizó.

Y –continúa-, como tal tampoco es un 
político fácil, a diferencia de Adán Augusto 
que si no es el candidato, sí podría ser un 

excelente colaborador de Claudia Sheimbaum, en el caso 
de que Claudia ganara; en el caso de Marcelo Ebrard, no se 
ve esa situación.

“Al parecer, Ebrard se siente por encima de Claudia y de 
Adán Augusto, y eso es absolutamente cierto, Marcelo es 
soberbio y eso sobra advertirlo, y eso hace muy incómodo 
su futuro, como lo hacía también el de Manuel Camacho”.

En el Plan A y B del Presidente, 
Marcelo Ebrard no está contemplado 

Especial / La Revista 

EN 2024, TREINTA AÑOS DESPUÉS, 
EL CANCILLER MARCELO EBRARD 
ESTARÍA POR REPETIR LA MISMA 
FRUSTRACIÓN DE SU TUTOR 
POLÍTICO MANUEL CAMACHO SOLÍS, 
QUIEN, AL IGUAL QUE ÉL, NO SÓLO 
OCUPÓ TAMBIÉN LA SECRETARÍA 
DE RELACIONES EXTERIORES SINO 
QUE EN 1994 QUISO SUCEDER EN LA 
PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA A SU 
AMIGO Y JEFE CARLOS SALINAS DE 
GORTARI.
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CONSTRUYENDO 

Se conoce como justicia energética al 
conjunto de acciones que pretenden 
corregir, restaurar, aliviar o mitigar 

los graves daños que durante muy 
largo tiempo han sufrido las personas 
de comunidades de bajos ingresos, de 
minorías raciales, culturales o sociales, 
debido a la contaminación por el uso 
de combustibles fósiles para generar 
energía cerca de sus hogares, a la carencia 
de acceso a fuentes renovables de 
electricidad, al cambio climático y muchas 
otras razones.

Siempre son esas comunidades las 
primeras en sufrir los efectos negativos 
de los impactos, y de padecerlos con 
mayor crudeza e intensidad. Esta es una 
situación que tiene que ser corregida, 
no con remedios sino con verdaderas 
soluciones.

La energía renovable juega un papel 
fundamental en llevar justicia energética 
a esas comunidades desfavorecidas, ya 
que la energía limpia puede proveer alivio 
de muy diversas maneras.

Muchas veces los modelos para alcanzar la descarbonización 
de la economía en los plazos acordados, permiten comprender 
los impactos económicos de las diferentes tecnologías que 
pueden implementarse para lograr la mitigación y adaptación 
al cambio climático, sin embargo estos modelos deberían 
ser re orientados con una visión de implantar una justicia 
restauradora, que tenga en consideración la vulnerabilidad 
de aquellos afectados.

Más aún, el proceso para instaurar una justicia que repare las 
brechas de desigualdad, tendría que seguir disciplinadamente 
un conjunto ordenado de pasos orientados al objetivo.

En primerísimo lugar, no por importancia sino por condición 
fundamental, habría que definir con exactitud quiénes son 
reconocidos explícitamente como las comunidades afectadas 
y dónde se encuentran.

Luego se tendría que involucrar a esas comunidades 
reconocidas para comprender sin sesgos cuáles son sus reales 

necesidades, proveerles de conocimientos, 
para que sean capaces de tomar decisiones 
informadas acerca de cómo desean ver 
satisfechas sus demandas, y establezcan 
de común acuerdo los indicadores clave de 
desempeño que servirán para monitorear 
sus avances.

Un futuro energético justo tiene sus 
cimientos en principios que le dan 
legitimidad, como por ejemplo que tiene 
que atender las causas de raíz y las 
consecuencias heredadas de la inequidad 

que ha prevalecido por tantos años.

Es fundamental encontrar nuevos sistemas participativos 
y cooperativos de gobernanza y propiedad energética que 
pongan en el centro al usuario mediante la adopción de un 
enfoque basado en derechos y que deseche las soluciones 
falsas que tanto abundan y ponen en riesgo el alcance de los 
objetivos.

Ya no es posible llevar a las comunidades soluciones salidas 
de la brillante mente de una persona sentada tras un 
escritorio, la educación es esencial y también la formación 
de las capacidades para generar mejores modelos de 
gobernanza.

Solo por medio de la justicia energética podrá haber una 
transición y descarbonización de la escala y en el tiempo 
en el que se necesita, de otro modo el esfuerzo podría ser 
notoriamente insuficiente para cerrar la brecha. Hay que 
ser creativos e innovadores para encontrar las mejores 
alternativas.

La transición energética 
tiene que ser justa

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte 
González. Twitter: @raulmonforteg

LA ENERGÍA RENOVABLE JUEGA UN 
PAPEL FUNDAMENTAL EN LLEVAR 
JUSTICIA ENERGÉTICA, LA ENERGÍA 
LIMPIA PUEDE PROVEER ALIVIO DE 
MUY DIVERSAS MANERAS.
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La LXIII Legislatura aprobó por 
unanimidad la Minuta con proyecto 
de decreto para reformar y adicionar 

los artículos 38 y 102 de la Constitución 
Política, para la suspensión de derechos 
a ocupar un cargo, empleo o comisión del 
servicio público, mejor conocida como la 
Ley 3 de 3. 

Al hacer uso de la Máxima Tribuna, la 
diputada Carmen González Martín enfatizó 
que al aprobar esto, se cierra un ciclo de 
arduo trabajo que posicionó a Yucatán 
como el primer estado en aprobar esta Ley.

“Este logro histórico pertenece a las y los yucatecos, 
aprobemos esta minuta federal en sus términos y continuemos 
siendo parte de la historia que hoy más que nunca pone a 
Yucatán a la vanguardia en democracia y enaltecimiento del 
servicio público”.

Explicó, que la minuta con proyecto de decreto busca 
suspender los derechos y prerrogativas de los ciudadanos 
que tengan sentencia firme en contra de la vida e integridad 
corporal, en contra de la libertad y seguridad sexual; por 
violencia familiar, violación a la intimidad sexual o por 
violencia política hacia la mujer debido a género, así como las 
personas declaradas como deudores alimentarios. “Esto con 
la finalidad de contar con la legislación lo antes posible y sea 

vigente en el proceso electoral 2023-2024”, 
puntualizó.

Asimismo, la diputada Vida Gómez Herrera 
coincidió en que, con la aprobación, Yucatán 
sería de los primeros 17 estados en ratificar 
la 3 de 3 para la aplicación en todo México, 
siendo un acto de justicia y de coherencia 
de algo que no se encontraba en las leyes.
“Este dictamen nos invita a reflexionar, 
porque aquí en Yucatán la 3 de 3 es una 
realidad desde el año pasado y fuimos el 
primer estado en aprobarlo”, dijo.

En su turno, el diputado de Morena, Rafael Echazarreta 
Torres señaló que esta es la punta de lanza del trabajo en 
conjunto, que permite como Legislatura demostrar que, con 
la conformación jurídica, visión de estado y legítimo respeto a 
la ley, se pueden hacer grandes transformaciones, “la voz de 
las yucatecas se escucha, y el Congreso respondió”.

Como parte de la sesión, se aprobó el dictamen para modificar 
la Ley de Gobierno de los Municipios del Estado, para 
establecer la obligación legal de que las sesiones de cabildo 
de los Ayuntamientos de carácter públicas sean transmitidas 
en tiempo real, vía internet, el diputado Raúl Romero Chel 
señaló que al aprobar este, se establecerá un precedente 
en la transparencia del servicio público municipal y que se 
sustenta en dar un paso firme hacia un gobierno abierto.

OPINIÓN CONGRESO

CON LA APROBACIÓN DE LA 
MINUTA CON PROYECTO DE 

DECRETO PARA REFORMAR Y 
ADICIONAR LOS ARTÍCULOS 

38 Y 102 DE LA CONSTITUCIÓN 
POLÍTICA, SE CIERRA UN 

CICLO DE ARDUO TRABAJO 
QUE POSICIONÓ A YUCATÁN 

COMO EL PRIMER ESTADO EN 
APROBAR LA LEY 3 DE 3.

Yucatán hace historia con la Ley 3 de 3 
Diputados aprueban la minuta federal
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También, la diputada Fabiola Loeza 
Novelo aseguró que la reforma 
permitirá que los gobiernos 
municipales dispongan de sus redes 
sociales o plataformas para transmitir 
sus sesiones, permitiendo un mayor y 
mejor involucramiento del ciudadano 
en temas importantes.

Los diputados aprobaron el dictamen 
de la comisión de Educación, Ciencia 
y Tecnología en materia de educación 
indígena y educación inclusiva. Al 
respecto, el diputado Crescencio 
Gutiérrez González recordó que debido 
a la resolución emitida en la acción 
de inconstitucionalidad 240/2020 se 
realizaron diversos foros de consulta 
en materia de educación inclusiva 
e indígena dando cumplimiento a lo 
mandado en la resolución.

“Esta Soberanía está dando 
cumplimiento a lo ordenado en la 
resolución mencionada, lo que nos 
permite seguir contribuyendo en favor 
de la educación”, dijo.

Otro dictamen aprobado fue para 
modificar la Ley de Educación del Estado 
en materia de educación financiera. 
En este punto, la diputada proponente 
de la iniciativa, Karem Achach Ramírez 
aseguró que la cultura financiera es un hábito complicado 
y que debe inculcarse desde la infancia para que estas 
prácticas se adapten a la cotidianidad de cada persona para 
tomar decisiones financieras inteligentes.

Como parte de los asuntos generales, en representación de la 
Fracción Legislativa del PAN, el diputado Jesús Pérez Ballote 
entregó una iniciativa para modificar el Código Penal del 
Estado, en materia de delitos contra el servicio de transporte 
público de pasajeros.

“El planteamiento es sencillo, imponer penas severas a 
quienes dañen dolosamente la infraestructura, mobiliario y 
unidades de transporte público, mediante la adición de dos 
modalidades de ejecución”, explicó.

La diputada Fabiola Loeza Novelo presentó una iniciativa 
para reformar la Ley de Prevención y Atención Integral de las 
Adicciones del Estado de Yucatán para el fortalecimiento de 
las políticas públicas estatales.

“Es primordial que las infancias y juventudes sean 
salvaguardadas y se prevenga cualquier tipo de adicción”, dijo.
En su turno, la diputada Alejandra Novelo Segura expuso 
una iniciativa que tiene como fin incorporar a las juventudes 
en los procesos políticos y la toma de decisiones desde 
que cumplan la mayoría de edad, para lo cual se propondrá 
reformar el artículo 22 de la Constitución Política del Estado 
para modificar la edad mínima requerida para ser diputada o 
diputado pasando de 21 a 18 años.

Por último, la diputada Rubí Be Chan entregó 
una iniciativa para adicionar fracciones al 
artículo 324 del Código de Familia para el Estado 
a fin de impedir o prevenir que los menores 
que estén con sus progenitores no custodios 
presenten alguna forma de rechazo, rencor, 
odio, miedo, desaprobación o desprecio hacia 
él y que el progenitor custodio transformen 
la conciencia de un menor con el objeto de 
impedir, obstaculizar o destruir sus vínculos.

Turnan iniciativas a comisiones

A la comisión de Puntos Constitucionales y 
Gobernación se envió la iniciativa para crear 
el reconocimiento “Enfermera Refugio Esteves 

Reyes”; la iniciativa para modificar la Constitución Política del 
Estado en materia de responsabilidad política y la iniciativa 
para crear la Ley Estatal para el Desarrollo y Protección de las 
Mujeres Jefas de Familia del Estado de Yucatán.

A la comisión de Presupuesto, Patrimonio Estatal y Municipal, 
se envió la iniciativa para modificar la Ley de Ingresos del 
municipio de Mama para el ejercicio fiscal 2023.

La iniciativa para adicionar el artículo 26 primer párrafo y 27 
bis y un tercer párrafo al artículo 43 de la Ley de Mecanismos 
Alternativos de Solución de Controversias en el Estado de 
Yucatán, se analizará en la comisión de Justicia y Seguridad 
Pública.

La comisión de Igualdad de Género analizará la iniciativa para 
modificar la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia del Estado de Yucatán, para que el agresor deje el 
hogar.

La iniciativa para reformar la Ley de Educación del Estado 
para ampliar materias artísticas en el nivel medio superior se 
analizará en la comisión de Educación, Ciencia y Tecnología.

En la plenaria se premió a los alumnos ganadores del 
Primer Concurso de Debate Interuniversitario “Mañana será 
tarde”, primer lugar Rafael Lope Herrera de la Uady; segundo 
lugar a Mónica Alejandra Galaz Briceño de la Universidad 
Modelo y tercer lugar para Alejandro Rosado Rodríguez de la 
Universidad Marista.

SE PREMIÓ A LOS ALUMNOS 
GANADORES DEL PRIMER 
CONCURSO DE DEBATE 
INTERUNIVERSITARIO “MAÑANA 
SERÁ TARDE”, EN EL QUE EL 
PRIMER LUGAR FUE PARA 
RAFAEL LOPE HERRERA DE LA 
UADY; EL SEGUNDO LUGAR PARA 
MÓNICA ALEJANDRA GALAZ 
BRICEÑO DE LA UNIVERSIDAD 
MODELO Y TERCER LUGAR PARA 
ALEJANDRO ROSADO RODRÍGUEZ 
DE LA UNIVERSIDAD MARISTA.
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Con la presentación del programa 
“En Bici”, el Alcalde Renán Barrera 
Concha consolida la movilidad 

urbana sustentable, inclusiva y 
que representará un beneficio para 
los ciudadanos que se trasladan 
diariamente en diferentes medios de 
transporte.

Acompañado del gobernador del Estado, 
Mauricio Vila Dosal, el Presidente 
Municipal presentó este programa 
que forma parte de la Declaración 
Mérida 2050 “Trabajando Juntos”, 
como una alternativa de movilidad que 
beneficiará directamente a quienes 
desean trasladarse en bicicleta de un 
punto a otro, conectar con el sistema de 
transporte público o contribuir a cuidar 
el medio ambiente.

“Con esta visión desde el Ayuntamiento, 
podemos subrayar que movilidad es 
llegar a donde quieras de la forma que 
quieras, como te sientas contento. 
Trabajadores, estudiantes, amas de 
casa y población en general, podrán 
transportarse en bicicleta, teniendo 
interconexiones con la red de transporte 
público en puntos estratégicos, 
con mucha más facilidad, rapidez y 
seguridad”, dijo.

Por su parte, al reconocer que, hoy, 
Yucatán y Mérida avanzan hacia la 
modernidad, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal aseguró que, para crear 
ciudades sustentables y reducir el 
tráfico, tiene que mejorar el trasporte 
público, como se ha hecho con el “Va y 
ven” y, próximamente, el Ie-Tram.

“Así es como se va a disminuir el 
tráfico, no haciendo más calles o más 
segundos pisos, terceros pisos y cuartos 
pisos; vayan a la ciudad que quieran 
en el mundo y esa no es la solución. El 
enfoque tiene que ser ciudades más 
amigables, no para los automóviles, 
sino para las personas: más peatones, 
más bicicletas, más transporte público y, de último, más 
automóviles”, aseveró.

En ese sentido, aseguró que la prioridad en una calle es 
el peatón, porque no contamina ni consume combustible; 

después, la bicicleta, por las 
mismas razones, y luego, el 
transporte público porque, 
en un autobús, viajan 50 
personas, mientras que, en 
un automóvil, de 1 a 3, como 
máximo.

“La gente usa bicicletas 
en Mérida; con ciclovías o 
sin ciclovías, ya las estaba 

utilizando y, a medida que sigamos haciendo ciclovías, como 
los 70 kilómetros que hicimos en el año 2021, va a haber más 
gente que utilice las bicicletas; por eso, trabajamos en generar 
alternativas para que la gente se pueda mover y trasladar en 
otras formas”, recordó.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

ACOMPAÑADO DEL GOBERNADOR DEL ESTADO, 
MAURICIO VILA DOSAL, EL PRESIDENTE 

MUNICIPAL PRESENTÓ ESTE PROGRAMA QUE 
FORMA PARTE DE LA DECLARACIÓN MÉRIDA 

2050 “TRABAJANDO JUNTOS”.

CON LA PRESENTACIÓN 
DEL PROGRAMA “EN 
BICI”, EL PRESIDENTE 
MUNICIPAL CONVIERTE 
A MÉRIDA EN UNA 
CIUDAD AMIGABLE CON 
EL MEDIO AMBIENTE, 
CONECTADA Y 
SALUDABLE.

Renán Barrera consolida el sistema de 
movilidad urbana sustentable en Mérida 
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Al invitar a la población a promover y utilizar este medio de 
transporte, Vila Dosal llamó a hacer de Mérida una ciudad 
mucho más sustentable, al cuidar y sembrar más árboles, así 
como reducir las emisiones de gases de efecto invernadero, 
que hacen que se caliente la atmósfera y haya más calor.

Acompañado de Cecilia Patrón Laviada y Rommel Pacheco 
Marrufo, diputados federales; Rafael Hernández Kotasek, 
director general del Instituto de Movilidad y Desarrollo 
Urbano Territorial (IMDUT); Beatriz Gómory Correa, 
presidenta del Consejo Coordinador Empresarial y presidenta 
de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(COPARMEX), Centro Empresarial de Mérida; Ignacio Gutiérrez 
Solís, director de Gobernación y Everardo Flores Gómez, 
presidente de Cicloturixes, A.C., Barrera Concha indicó que el 
39.4 por ciento de las casas yucatecas cuentan con al menos 
una bicicleta de acuerdo al Censo de Población y Vivienda 
2020.

Además, señaló que con “En Bici”, Mérida se convierte en una 
ciudad más amigable con el medio ambiente, más saludable 
y más conectada con los 83.8 kilómetros de ciclovías 
construidas por el Ayuntamiento del 2012 al 2023 cuya 
inversión asciende a 56 millones 354 mil 249.56 pesos.

“Les puedo decir que prácticamente al día de hoy todas las 
comisarías de Mérida están prácticamente interconectadas 
pro ciclovías y este programa de ‘En Bici’ nos va a permitir que 
estas ciclovías se puedan utilizar de una manera mucho más 
segura”, expuso.

A ello, continuó, se suman los 71.7 km de ciclovías construidas 
a través del Plan de Infraestructura de ciclovías entre 
gobierno estatal en puntos como el Paseo de Montejo - 
Entronque Dzibilchaltún, así como la zona Norponiente de 
Mérida y la zona Norte de Mérida.

Por su parte, Gutiérrez Solís, informó que en esta primera etapa 
se contarán con 300 bicicletas inteligentes geolocalizables 
ubicadas en 53 Bici Estaciones las cuales están distribuidos 
en toda la ciudad en 32 kilómetros cuadrados que tocan los 
cuatro puntos cardinales en Mérida.

“Es importante resaltar que estas Bici Estaciones tienen 
puntos de conexión con el sistema ‘Va y ven’ en varios lugares 
como la UTM, el Siglo XXI, Tecnológico de Mérida, entre otros, 
así como también tiene puntos de conexión con el Circuito 
Enlace y Circuito Aventura”, abundó.

El funcionario dijo que “En Bici” es una aplicación de bicicletas 
compartidas que permite a la ciudadanía de Mérida encontrar, 
desbloquear y utilizar bicicletas de alta calidad en diferentes 
ubicaciones de la ciudad, de manera fácil y económica.

Los primeros 3 meses de uso de “En Bici” serán gratuitos, para 
que todas y todos los habitantes de Mérida puedan probar 
el servicio y disfrutar de sus beneficios sin costo alguno, y 
posteriormente se fijará una tarifa accesible, agregó.

“La aplicación “En Bici” es fácil de usar y está disponible en 
la App Store y Google Play. Solamente se necesita descargar 
la aplicación escaneando el código QR y crear una cuenta, 
posteriormente se ingresa al perfil, se activa el Bluetooth, se 
selecciona una bicicleta en la Bici Estación en la cual estamos 
ubicados, se escanea el código QR en el manubrio para abrir 
el candado e iniciar con tu viaje”, expuso.

Al finalizar el recorrido, abundó, se pueden dirigir a la Bici 
Estación más cercana y depositar la Bici. Para concluir el viaje 
se realiza desde la App siguiendo las indicaciones y se cierra 
el candado de la Bici de forma manual.

En el evento también se contó con la presencia de Alejandro 
Ruz Castro, secretario Municipal; Diana Canto Moreno, 
síndica municipal; Patricia Gilí López, Federación de Colegios 
de Profesionales de Yucatán, A.C. (FEDECOL); Sergei López 
Cantón, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de Vivienda, (CANADEVI) Delegación 
Yucatán; Alejandro Rivas Pintado, presidente de la Cámara de 
la Industria de la Radio y Televisión, (CIRT) Delegación Yucatán; 
estudiantes de la UADY, UTM, República de México y CETis 
112 e integrantes del Consejo de Ordenamiento Territorial, 
Desarrollo Urbano y Vivienda y del Consejo del Observatorio 
Urbano.

LOS PRIMEROS 3 MESES DE USO DE 
“EN BICI” SERÁN GRATUITOS.

EN LA PRESENTACIÓN DE ESTE PROGRAMA 
ESTUVIERON TAMBIÉN LA DIPUTADA FEDERAL, 
CECILIA PATRÓN Y EVERARDO FLORES GÓMEZ, 

PRESIDENTE DE CICLOTURIXES, A.C
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Yucatán Expone en el Zócalo
de la Ciudad de México

El Zócalo de Ciudad de México está 
lleno de tradiciones, colores y 
sabores yucatecos, con el programa 

Yucatán Expone, que el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal y la jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, inauguraron en el corazón de 
la capital hace unos días, y que estará 
presente hasta el 21 de mayo.

El Gobernador y Sheinbaum Pardo 
encabezaron el inicio de este escaparate, 
en el que participan más de 270 micro, 
pequeñas y medianas empresas, 
800 artesanos que llevaron salsas, 
condimentos, prendas de vestir, calzado, 
artesanías, licores, miel, concentrados, 
productos naturales, horchatas, café, 
hamacas, bolsas, joyería y bisutería, 
marquesitas y alimentos al vacío, entre 
otros. 

De esta manera, se puso en marcha 
este esquema en 2023 para continuar 
de manera itinerante y llevar a otras 
partes del país una muestra de lo que se 
produce en el estado, tanto de manera 
artesanal como industrializada, así como 
su oferta cultural, gastronómica y de 
entretenimiento.

En su mensaje, el Gobernador agradeció la 
anfitrionía y las facilidades que brindaron 
tanto la Jefa de Gobierno como su equipo 
de trabajo, que en todo momento, 
mostraron disposición para hacer de 
Yucatán Expone en el Zócalo una realidad.
Ante la titular de la Secretaría de Economía 
federal, Raquel Buenrostro Sánchez, Vila 
Dosal recordó que, desde hace 2 años, 
se estaba en pláticas para realizar esta 
exposición en la capital, pero se atravesó 
la pandemia y es hasta ahora que se logró 
traer un pedazo de lo que Yucatán tiene 
para ofrecer a la gente.

La entrada es completamente gratuita 
y para toda la familia, pues además 
de las muestras cultural, comercial y 
gastronómica, se ofrecen atractivos, 
como una experiencia inmersiva, la 
alberca rosada con flamencos y una 
galería fotográfica.

Vila Dosal invitó a acercarse a esta 
exposición y visitar Yucatán, ya que es 
un estado rico en cultura, naturaleza y 
gastronomía, con su capital colonial, 16 

zonas arqueológicas, 4 Pueblos Mágicos, 
387 kilómetros de costa, reservas 
naturales, cenotes, haciendas y la calidez 
de la gente.

A su vez, Sheinbaum Pardo afirmó que 
esta acción es reflejo de la buena relación 
entre Yucatán y la capital del país, pues 
se ha firmado un convenio para impulsar 
este y otros temas, como turismo y 
movilidad, que fortalecen esta alianza 
bilateral.

“Viniendo de partidos distintos hemos 
demostrado que es importante trabajar 
por nuestra ciudadanía, y les digo 
que este Zócalo es casa de todos los 
mexicanos y, hoy, recibe con mucho 
gusto al estado de Yucatán”, añadió y, 
posteriormente, ambos recorrieron el 
área de exposiciones, con 150 stands.

En esta su primera edición en el Zócalo 
capitalino, esta muestra reúne a 

representantes de 20 municipios, como 
Izamal, Tekit, Ticul, Teabo, Tixkokob, Umán, 
Sinanché, Xocchel, Muna, Progreso, 
Valladolid, Celestún, Halachó y Mérida.

Entre los atractivos que han causado 
mayor interés para las familias capitalinas, 
está el Paseo de Flores, camino de más 
de 100 metros de largo donde se exhibe 
arriba de 42,000 plantas, que forman 
figuras de elementos típicos yucatecos, 
como pirámides y arcos coloniales, y que 
igual visitó el Gobernador.

Yucatán Expone no sólo es un espacio 
cultural, turístico y de entretenimiento 
para el visitante promedio, sino también 
una oportunidad para estrechar lazos 
comerciales más allá de su duración, 
mediante los recorridos guiados, a 
cargo de la Dirección de Comercio de 
la Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet), para vincular a los 
expositores con compradores mayoristas 
de la capital.

Después de que, en 2022, la muestra llegó 
a otros lugares del país, como Durango, 
Chihuahua, Aguascalientes, Jalisco y las 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL Y LA JEFA DE GOBIERNO 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO, 
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, 
INAUGURARON EN EL ZÓCALO 
DE CIUDAD DE MÉXICO EL 
PROGRAMA YUCATÁN EXPONE.
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alcaldías La Magdalena Contreras, 
Álvaro Obregón y Coyoacán, en la Ciudad 
de México, este esquema continúa 
su recorrido este 2023, iniciando en 
este emblemático lugar, gracias a 
la colaboración de los Gobiernos de 
Yucatán y la Ciudad de México.

Ampliación del Puerto de Altura de 
Progreso detonará la economía de 

Yucatán

Por otra parte, y ante la necesidad 
de contar con un Puerto de Altura 
más amplio para la llegada de barcos 
comerciales más grandes y de cruceros 
con una mayor cantidad de turistas, 
el Gobierno de Yucatán y Federal, 
coinciden en hacer realidad este 
anhelado sueño del estado, por lo que 
se trabaja en equipo en el avance de 
esta obra, construcción que empezaría 
en septiembre próximo para que la 
entidad cuente con un calado más 
competitivo a nivel mundial y detonar su crecimiento económico.

Para dar seguimiento del proyecto, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal sostuvo una reunión de trabajo con el titular de la Secretaría 
de Gobernación (Segob), Adán Augusto López Hernández, y los 25 
diputados del Congreso local donde se concretó el apoyo para 
juntos, dar el siguiente paso para que esta importante obra sea 
una realidad en el estado. 

A cerca de la necesidad de este proyecto, Vila Dosal indicó que 
esta obra es fundamental para el futuro del territorio, pues es la 
principal entrada y salida de los productos que consumimos y 
producimos; hoy, estamos viviendo una etapa de oportunidades 
en el mundo, pero la realidad es que el Puerto está quedando 
obsoleto y ya no corresponde con las necesidades de crecimiento 
de la entidad, pues está limitada a navíos de 40,000 toneladas 
cuando, en otros puntos de México, arriban los de 100,000.

 “Si nosotros no tenemos la infraestructura para poder recibir 
estos barcos, lo que va a pasar es que nos vamos a quedar fuera 
de las grandes oportunidades y el estado, hoy, está puesto en 
los ojos de muchas empresas, que quieren venir a generar los 
empleos que las y los yucatecos necesitamos, pero en condiciones 
de logística y competitividad, tenemos desventaja con estados 
del Bajío y el norte. Hoy, traer materias primas a Yucatán tiene la 
limitante de que el Puerto es más caro que en otros lugares del 
país; este es un tema que afecta a la vida diaria de todas y todos 
los yucatecos, y que, si tenemos mejores condiciones, vamos a 
poder abaratar también los costos de vida”, expuso.

Señaló que estas acciones pondrán al territorio a la vanguardia 
en materia de logística portuaria, pues ahora, es más caro aquí 
que en otros lugares del país; está la limitante de que solamente 
llegan cruceros de 3,000 o 4,000 pasajeros, cuando se podría 
recibir los de 9,000, y las mayores navieras están sacando de 
circulación los barcos chicos para hacer otros más grandes y 
reducir costos.

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández 
dijo que el Gobernador encontró la manera para lograr que este 
proyecto sea una realidad para Yucatán. “Tienen un Gobernador 

más terco que cualquier tabasqueño. 
Mauricio Vila encontró una manera 
de lograr este proyecto, primero, le 
planteó al Presidente Andrés Manuel 
López Obrador que se le cediera los 
derechos que la Federación tiene sobre 
los puertos, específicamente sobre 
el puerto de Progreso, cosa que ya se 
concretizó y ya firmaron el acuerdo 
la Secretaría de Marina, el Gobierno 
del Estado de Yucatán y la ASIPONA, 
entonces el primer paso ya estaba 
dado”, indicó.

Después, viene el segundo paso, que 
es el más importante, continuó López 
Hernández, que se trata de conseguir 
el recurso por el orden de los 3,066 
millones de pesos, por lo que el 
Presidente y el Gobernador coincidieron 
en la búsqueda de un crédito por lo que 
ya trabajaremos con las autoridades 
para iniciar el trámite, exponer el 
proyecto a los legisladores y más allá 

de las diferencias ideológicas y políticas, las y los diputados 
demostraron su apoyo para poder iniciar con la construcción de 
tan anhelado sueño, señaló el titular de la Segob.

“En septiembre debe de iniciar la construcción de la ampliación 
del Puerto de Progreso, si de por si los yucatecos presumían que 
este puerto tenía el muelle más largo del mundo, ahora nadie 
se la va a acabar. Ahora se tendrá la posibilidad de que lleguen 
cruceros con más turistas y pueda aumentar el tonelaje de los 
barcos que transportan mercancía y que finalmente haya una 
conexión con la costa este de los Estados Unidos”, afirmó López 
Hernández.

Finalmente, Adán Augusto reiteró que el Presidente y Vila Dosal 
trabajan de forma muy coordinada, tienen una relación excelente 
y eso tiene que traducirse en beneficio de los habitantes pues, “es 
tiempo de Yucatán, la entidad presenta un desarrollo importante 
y es ejemplo a nivel nacional de crecimiento económico, tiene el 
mayor número de trabajadores afiliados al IMSS, es el segundo 
estado con mayor proyección de crecimiento para los próximos 
6 años en todo el país y el Gobernador y la sociedad yucateca se 
han ocupado y preocupado en que este desarrollo sea armónico 
y con seguridad”, concluyó el funcionario federal.

Por su parte, Vila Dosal indicó que lo importante de este proyecto 
es que se está haciendo con la responsabilidad de sentar las 
bases del futuro del desarrollo de la entidad para los próximos 
20 o 30 años, por lo que agradeció al Presidente Andrés Manuel 
López Obrador; al secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López Hernández, y al secretario de la Marina, almirante José 
Rafael Ojeda Durán, la disposición de escuchar, dialogar y buscar 
opciones, trabajando en equipo para el futuro y el desarrollo de 
Yucatán.

La ampliación del Puerto de Altura de Progreso consiste en un 
dragado de 5 millones de metros cúbicos, aproximadamente, 
para aumentar la capacidad de las áreas de navegación del 
Puerto; el canal pasaría de 150 a 180 metros de ancho y de 7.1 a 
10 kilómetros de longitud; la dársena, de 450 a 600 metros de 
diámetro, todo a una profundidad de 14 metros, y con el material 
extraído, se rellenaría un polígono de hasta 40 hectáreas.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
SOSTUVO UNA REUNIÓN DE TRABAJO 

CON EL TITULAR DE LA SECRETARÍA DE 
GOBERNACIÓN (SEGOB), ADÁN AUGUSTO 

LÓPEZ HERNÁNDEZ EN TORNO A LA 
AMPLIACIÓN DEL PUERTO DE ALTURA DE 

PROGRESO. 
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CAMPECHE

En la sección de Los Hombres de 
Acero de su programa “Martes 
del Jaguar”, la gobernadora 

de Campeche, Layda Sansores San 
Román, hizo un resumen de los 
audios de Alejandro Moreno Cárdenas, 
actual presidente nacional del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), 
quien también fungió como gobernador 
del estado entre el 2015 y el 2019.

Entre los audios más destacados 
están pagos a Televisa, la compra de 
vehículos de lujo para él y el diputado 
federal Pablo Angulo Briceño, también 
priísta. Los audios donde amenaza con 
calmar a una periodista campechana 
difamándola, aquel donde dijo “a los 
periodistas no hay que matarlos a 
balazos, sino de hambre”.

De igual manera retomó los audios del candidato a 
gobernador por la Alianza Va por Coahuila, quien le 
ofreció amenidades a Moreno Cárdenas en un viaje a 
Monterrey, entre ellos unos “culitos”. En ese mismo 
audio señala a su sobrino, Christian Castro Bello, ex 
candidato a gobernador de Campeche en 2021, como 
un “pen…”. También se expuso un audio en el que el 
ex gobernador de Campeche le pide a sus asesores 
concertarle citas con mujeres.

La mandataria cuestionó el por qué las diputadas 
priistas que la acusaron de violentarlas no 
levantaron la voz en contra del líder nacional de su 
partido.

En contraste, acusan a Layda de desacato

Por su parte, el secretario regional del PRI, Luis 
García Hernández,  calificó a la gobernadora Layda 
Sansores San Román de tener actitud delictiva, pues 
de nueva cuenta habría incurrido en un desacato 
judicial al violar el amparo emitido por un juez federal 
que le prohibió la difusión de audios atribuidos 
al líder priísta Alejandro Moreno Cárdenas, y que 
realiza en su programa Martes del Jaguar.
Layda Sansores posteó en sus redes sociales desde 
el mediodía, que entre los temas que abordaría 
en su programa revelaría un audio de Moreno 
Cárdenas, pese a que en agosto un juez federal del 
Décimo Sexto Distrito en Materia Administrativa 

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA 
DE CAMPECHE, 

LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN, HIZO 

UN RESUMEN DE LOS 
AUDIOS DE ALEJANDRO 

MORENO CÁRDENAS, 
EN LA SECCIÓN DE LOS 

HOMBRES DE ACERO DE 
SU PROGRAMA “MARTES 

DEL JAGUAR”.

Gobernadora Layda Sansores 
retoma audios de Alejandro 

Moreno Cárdenas 
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en la Ciudad de México concedió la 
suspensión definitiva luego de las 
denuncias presentadas por el líder 
del PRI por los audios en su contra 
donde se dedica a difamarlo, según 
consideró García Hernández. 

“Se concede la suspensión definitiva 
solicitada por respecto de los 
actos reclamados precisados en el 
resultando primero, por las razones 
expuestas en el considerando último 
de la presente resolución”, se lee 
en una síntesis del Consejo de la 
Judicatura Federal.

Ebrard aumenta su aceptación en 
Campeche

Por otra parte, y de acuerdo con 
reportes periodísticos, de manera 
paulatina ha crecido la aceptación del 
canciller Marcelo Ebrard Casaubón en 
la entidad, con la integración en los 13 
municipios del estado de los Comités 
de Base del Movimiento Progresista 
de Campeche, afirmó su coordinador, 
David Abreu Delgado.

En una reunión con representantes 
de la sociedad civil, en la que expuso 
la trayectoria del secretario de 
Relaciones Exteriores, el dirigente 
señaló que este movimiento se 
encuentra integrado por personas 
y liderazgos de todas las ideologías 
políticas, que suman voluntades 
por un proyecto de reconciliación 
nacional y unidad.

Indicó que antes, en Campeche 
se veía una sola opción como 
posible candidato a la Presidencia 

de la República por Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) en 
el 2024, sin embargo, conforme se 
han integrado los Comités de Base en 
los 13 de municipio del Movimiento 
Progresista, los ciudadanos ven 
en Marcelo Ebrard Casaubón 
una propuesta conciliadora y de 
continuidad a los proyectos de nación 
emprendidos por el actual presidente 
de México, Andrés Manuel López 
Obrador.

“En los recorridos que hemos 
realizados por los 13 municipios 
de la entidad, hemos recorrido 
expresiones de solidaridad y simpatía 
a la propuesta de Marcelo Ebrad 
Casaubón, como defensor, impulsor 
y quien puede seguir el proyecto 
transformador del presidente López 
Obrador”.

Recordó que en su trayectoria, el 
canciller fue el sucesor de López 
Obrador como jefe del Gobierno de 
la Ciudad de México, en donde no 
solo dio seguimiento a los proyectos 
emprendidos por su antecesor, sino 
que además los fortaleció.

Encuesta

Abreu Delgado manifestó que la 
encuesta a través de la cual Morena 
habrá de determinar quién será 
el abanderado a la Presidencia de 
México en la elección del 2024, se 
llevará a cabo en el mes de julio 
próximo, en donde se espera un 
proceso transparente y que brinde 
legalidad en su desarrollo. 

LA ACEPTACIÓN DEL 
CANCILLER MARCELO 

EBRARD CASAUBÓN HA 
CRECIDO EN LA ENTIDAD, CON 

LA INTEGRACIÓN EN LOS 13 
MUNICIPIOS DEL ESTADO DE 

LOS COMITÉS DE BASE DEL 
MOVIMIENTO PROGRESISTA 

DE CAMPECHE.
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Como parte de los avances en la construcción 
del Tren Maya, la gobernadora de Quintana 
Roo, Mara Lezama, destacó que esta obra 

única en el mundo ayudará a que el pueblo tenga 
más y mejores oportunidades, por el crecimiento 
turístico, pero sobre todo económico que traerá 
este proyecto a las tierras suroestes de México.

Al respecto, Lezama anunció la estrategia ‘’Modelo 
de Mercado del Bienestar Maya’’, un programa 
cultural y comercial a través del cual se busca 
que, con los paraderos del Tren Maya ubicados en 
diferentes comunidades quintanarroenses, los 
artesanos, productores, bordadoras y más puedan 
tener un espacio para exponer sus creaciones y de 
esta manera hacer crecer la económica familiar, 
pero sobre todo de la región, con el objetivo de 
beneficiar a quienes por años estuvieron excluidos

‘’En estos mercados podrán exponer todos los 
productos de nuestras y nuestros artesanos, esa 
gente que merece mucho más’’, destacó.

A través de este tipo de espacios se busca generar 
ambientes en los que los más de 31 millones 
de visitantes que llegarán al estado puedan 
experimentar la vasta cultura de las comunidades 
del estado a través de la gastronomía, el arte, las 
tradiciones, la arqueología, entre muchos otros 
aspectos importantes que hacen de Quintana Roo 
un lugar perfecto para fortalecer la identidad de la 
nación.

‘‘Estos son los mercados del Bienestar Maya, en 
donde hacemos justicia social ’’, concluyó

La gobernadora puntualizó que para hacer posible 
este nuevo modelo de mercado se tendrá la 
participación de cooperativas y de organizaciones 
de productores con lo que se busca que sus frutos 
lleven bienestar a todos.

Así mismo, Mara Lezama, durante su participación 
realizó un breve recorrido por las 8 estaciones y 
los 4 paraderos que se encontraran en Quintana 
Roo, los cuales serán pieza fundamental para el 
funcionamiento de los ‘’Mercados para el Bienestar 
Maya’’, pues permitirá que visitantes del todo mundo 
puedan disfrutar de los bellos paisajes del estado, 
desde las playas turquesas de Cancún, el Faro 
Inclinado de Puerto Morelos, la multiculturalidad de 
Playa del Carmen, la zona arqueológica de Tulum, 
así como las tradiciones de comunidades en medio 
de la selva y mucho más.

QUINTANA ROO 
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’’PROGRESO CON JUSTICIA Y CRECIMIENTO CON EL 
‘’MODELO DE MERCADO DEL BIENESTAR MAYA’’

Gobernadora presenta el ‘’Modelo 
de Mercado del Bienestar Maya’’, 

proyecto con justicia social 

EN LA CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR, LA GOBERNADORA MARA LEZAMA 

DESTACÓ EL CRECIMIENTO ECONÓMICO QUE EL TREN MAYA 
LLEVARÁ AL PUEBLO DE QUINTANA ROO.
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DEPORTES 

A fin de ofrecer una opción 
deportiva de primera línea en 
Mérida, surge el “Gimnasio 

Arrayanes Guty Espadas Jr.”, donde 
los niños, niñas y jóvenes podrán 
adquirir condición física y aprender 
todas las técnicas del boxeo, que 
van desde el fitnnes, recreativo (sin 
contacto), amateur y olímpico hasta 
el profesional.

Se trata en realidad de una academia 
de boxeo, que nace de la suma 
de esfuerzos del empresario José 
Chapur Simón, propietario del 
inmueble, y el excampeón mundial 
Guty Espadas Jr., entrenador 
certificado por la Universidad del 
Consejo Mundial de Boxeo (WBC), 
quien será el responsable de formar 
a los nuevos talentos y nuevos 
entrenadores en esta disciplina.

En ceremonia realizada, en el 
edificio del Instituto Arrayanes, 
ubicado en Temozón Norte, el 
presidente del Consejo Mundial de 
Boxeo, Mauricio Sulaimán Saldívar, 
encabezó la inauguración de este 
centro deportivo, cuyo gimnasio está 
certificado por el CMB y fue montado 
por la famosa empresa Cleto Reyes, 
la marca mexicana líder mundial en 
equipo de boxeo.

¡De aquí saldrá el próximo campeón 
del mundo!, afirma Guty Espadas Jr.

CORTE DEL LISTÓN INAUGURAL DEL “GIMNASIO ARRAYANES GUTY 
ESPADAS JR.”, QUE ESTE LUNES 22 ABRIRÁ SUS PUERTAS PARA LOS 

NIÑOS, NIÑAS Y JÓVENES QUE DESEEN MEJORAR SU CONDICIÓN 
FÍSICA Y APRENDER LAS TÉCNICAS DEL BOXEO.
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MAURICIO 
SULAIMÁN, JOSÉ 
CHAPUR SIMÓN 
Y GUTY ESPADAS 
JR. DEVELAN LA 
PLACA DEL CONSEJO 
MUNDIAL DE BOXEO 
QUE ACREDITA LA 
CERTIFICACIÓN DEL 
GIMNASIO.

SIEMBRA DEL OLIVO DE LA PAZ, DEL PROGRAMA BOXVAL, 
A CARGO DE LA SEÑORA ADLA FONTECILLA DE CHAPUR, 
ANTE LA COMITIVA QUE PARTICIPÓ EN LA INAUGURACIÓN 
DE LA ACADEMIA DE BOXEO.

JOSÉ SIMÓN 
FONTECILLA, LOS 
EXCAMPEONES 
MUNDIALES GUTY 
ESPADAS JR. Y 
GUTY ESPADAS 
CRUZ, JOSÉ 
CHAPUR SIMÓN 
Y MAURICIO 
SULAIMÁN, 
PRESIDENTE 
DEL CMB, EN 
LA CEREMONIA 
INAUGURAL DE 
LA ACADEMIA 
DE BOXEO DE 
ARRAYANES.
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“Es un orgullo contar en Mérida 
con un gimnasio como éste, que 
es de los mejores del mundo, en un 
colegio hermoso, limpio, como lo es 
Arrayanes. Aquí es donde se forjan 
los sueños y es lo mejor para que 
los niños y las niñas adquieran una 
buena condición física y mental y se 
esfuercen por ser los mejores en su 
vida académica y deportiva. ¡Muchas 
felicidades a todos!”, expresó 
Sulaimán en el acto inaugural.

“Es un día muy especial, me siento 
muy contento y agradezco de 
corazón a José Chapur Simón por 
creer en este nuevo proyecto, por su 
ímpetu y por apoyar el nacimiento de 
esta Academia, donde formaremos 
deportistas destacados y, si Dios 
nos da licencia, al próximo campeón 
del mundo”, expresó, a su vez, Guty 
Espadas Jr.

En la ceremonia estuvieron, además 
de Sulaimán, Guty Espadas y Chapur 
Simón, la Ing. Ana Paola Abraham 
Barrera, directora general del 
Instituto Arrayanes; José Manzur 
Argüelles, presidente de la Comisión 
de Boxeo de Mérida; Freddy Ríos 
Urcelay, presidente de la Asociación 
de Boxeo de Aficionados de Yucatán; 
el excampeón mundial mosca 
Gustavo Espadas Cruz, el famoso 
“Huracán Yucateco”; Guillermo 
Moreno, representante de Cleto 
Reyes; el senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín y el joven José Chapur 
Fontecilla, alumno de Guty Espadas 
Jr. y destacado prospecto de 16 años, 
entre otros invitados.

Como parte de la ceremonia inaugural, 
se develó la placa del Consejo Mundial 
de Boxeo que avala la certificación del 
gimnasio y se sembró en los jardines 
de la institución el Olivo de la Paz, del 
programa BoxVal que proviene de la 
iniciativa Scholas creada por el Papa 
Francisco, cuya misión es fomentar 
la cultura del encuentro, acercando 
a los jóvenes a una educación con 
valores (como la resiliencia, el trabajo 
en equipo, el respeto, la honestidad, 
el esfuerzo y el espíritu solidario) que 
genere sentido.

La academia ofrecerá un programa 
integral, que incluye la atención de 
nutriólogos, psicólogos y equipo 
Médico de Alto Rendimiento y de 
Ciencias Aplicadas al Deporte, para 
acompañar a los niños, niñas y jóvenes 
tanto en su acondicionamiento físico 

como en su entrenamiento de boxeo.
El curso iniciará este lunes 22 de mayo, 
ya hay 30 alumnos preinscritos, pero 
las inscripciones siguen abiertas, 
tienen un costo de $900 para los 
alumnos del Instituto Arrayanes 
y de $1,500 para los externos. 
Los interesados pueden obtener 
mayor información al teléfono 9994 
06-2912 y al correo electrónico: 
academias@institutoarrayanes.edu.
mx. Se aceptan niños y niñas desde 
los 9 años.

IMÁGENES DE LAS INSTALACIONES 
DEL “GIMNASIO ARRAYANES GUYT 
ESPADAS JR.”, CATALOGADAS POR 
MAURICIO SULAIMÁN COMO DE 
LAS MEJORES DEL MUNDO.

GUTY ESPADAS JR. POSA JUNTO 
CON SU ALUMNO JOSÉ CHAPUR 
FONTECILLA, DE 16 AÑOS, 
DESTACADO PROSPECTO DEL 
BOXEO YUCATECO.



Semanario de Información y Análisis Político42

INFORMACIÓN

La glorieta de Temozón Norte de esta ciudad cuenta con 
un referente de la lucha cívica que transformó vidas en 
Yucatán desde la época de los 90: el busto del profesor 

Guillermo Vela Román (+), reconocido activista social, 
destacado promotor empresarial y fundador del Frente Cívico 
Familiar.

“Estamos muy felices y agradecidos de ver a tantos de 
ustedes, ya que sabemos que están aquí por el gran aprecio y 
la amistad que los unía a Guillermo. Todos tuvimos al menos 
una vivencia que nos marcó, que nos empujó a ser mejores, 
que nos iluminó el camino, que nos hizo recapacitar, nos abrió 
los ojos y nos inspiró, por eso estamos aquí”, expresó Patricia 
Monforte Méndez, viuda del homenajeado, en la ceremonia 
de develación del busto del profesor, fallecido en octubre de 
2018.

“Vinimos aquí no a recordar ni a estar en el pasado, sino para 
ver dónde estamos y qué nos está pidiendo y exigiendo este 
momento crucial para México, inspirados en la lucha sin cuartel 
de Guillermo que nos marcó, inspirados en la lucha de dar la 
vida por un México más justo, más libre, más humanitario y 
más cerca de Dios”, subrayó la señora Monforte Méndez, ante 
decenas de invitados y en presencia del alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha, quien encabezó la ceremonia.

“La vida de mi papá siempre se basó en impulsar los cambios 
necesarios para mejorar la calidad de vida de su sociedad, 
siempre con un profundo amor compasivo por los más 
necesitados económica, emocional o espiritualmente”, afirmó, 
a su vez, Guillermo Vela Monforte, hijo del luchador social.

En su intervención, Patricia McCarthy Caballero, integrante 
del FCF, recalcó que, tal como lo hiciera en vida el profesor 
Guillermo Vela, la autoestima ciudadana es fundamental para 
sacar adelante al país.

 “Eventos como éste y bustos como el que vamos a develar, 
justamente lo que pretenden es que estos personajes, que 
esta vida que cambiaron, que marcaron a otros, permanezcan 
en la memoria, pero no nada más como un recuerdo, sino para 
impulsarnos a seguir su ejemplo”, enfatizó Patricia McCarthy.

En su mensaje, el alcalde Renán Barrera afirmó que colocaron 
el busto en reconocimiento a la lucha de Guillermo Vela por el 
bien común y por contribuir a mejorar la comunidad basado en 
los valores de paz, justicia, democracia y libertad.

“Hablar de Guillermo es hablar de un hombre extraordinario 
que ha sido parte fundamental de que haya una mejor 
sociedad. Si algo tiene Yucatán que lo hace diferente a otros 
estados del país, es su sociedad y la participación de su gente, 
que es en lo que este personaje siempre trabajó y, sobre 
todo, en defender las mejores causas”, apuntó el presidente 
municipal, quien enmarcó la ceremonia en la entrega de las 
obras que garantizarán una movilidad eficiente en ese sector 
de la ciudad.
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Guillermo Vela Román, un legado 
de lucha cívica que debe continuar 

ACOMPAÑADO DE FAMILIARES DEL EXTINTO 
PROFESOR GUILLERMO VELA ROMÁN, EL ALCALDE 
RENÁN BARRERA CONCHA DEVELA EL BUSTO DEL 
LUCHADOR SOCIAL EN TEMOZÓN NORTE.

IMAGEN DE LA CEREMONIA EN HONOR A 
GUILLERMO VELA QUE ENCABEZARON EL ALCALDE 
RENÁN BARRERA, PATRICIA MONFORTE Y SUS 
HIJOS Y PATRICIA MCCARTHY CABALLERO.

PATRICIA MONFORTE, JUAN MANUEL ARRIGUNAGA 
JUANES, PATRICIA MCCARTHY CABALLERO Y 
ALBERTO ARJONA ORDAZ, COFUNDADORES DEL 
FRENTE CÍVICO FAMILIAR.



Semanario de Información y Análisis Político 43



Semanario de Información y Análisis Político44


